


行政手続のデジタル化・オンライン化

が進む中、代理人行政書士の存在を十分

に考慮することなく、システム構築がな

されてしまうことがあります。後から気付いて改修を申し入

れても、いったん構築したシステムを改修するには多額の費

用がかかるなどとして、なかなか即応してもらえません。

１０月の行政書士フェスタ２０２３は、コロナ禍前と同様

の規模で開催し、大きな成果を上げることができました。こ

のような一般市民・事業者向けの広報活動は大切ですが、そ

れと並行して行政機関向けの周知活動も欠かせません。

行政が行政書士の存在をよく知らないなど、あり得ないこ

とと思いたいですが、現実の問題です。

神奈川県行政書士会会長　田後隆二
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理事会報告
日　　時　令和５年８月２５日（金）１５時３０分～１６時３０分
場　　所　本会大会議室　
出席者数：３２名（理事会構成員定数３４名）
出 席 者
　会　　長：田後隆二
副 会 長：小出秀人、神本千石、平野公平、向川潔、田中誠、本間潤子、大和めぐみ

　理　　事： 岡本祐樹、石田知行、齋藤雄一、小川恵一、蒲谷渉、大神和己、大道栄徳、
清水泰輔、我妻敦、下川原孝司、廣瀬聖、鈴木恵枝、笠間由美子、髙橋秀治、
荒木克成、三浦健治、川越勝、荒井真澄、沓掛由恵、清水俊之、濵岡大介、
田中徹、小関康一、谷川純一（常務理事）

　オブザーバー：青木弘子監事、飯田弘樹政治連盟幹事長、後藤国博支部長会幹事
事 務 局：（兼）谷川純一事務局長、加藤岡政彦次長
欠 席 者：井川恭弘理事、村上敬隆理事、杉本剛昭監事

議　　決　　事　　項
（１）苦情処理委員会委員の委嘱について
（２）会員の処分について

報　　告　　事　　項
（１）会員の状況について
（２）行政書士試験の対応について
（３）支部長会（８／４）の報告について
（４）年間スケジュール（案）について
（５）各部・各委員会・ＷＧ等活動報告について
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日　　時　令和５年９月２５日（月）１５時３０分～１６時４０分
場　　所　本会大会議室
出席者数：３３名（理事会構成員定数３４名）
出 席 者
会　　長：田後隆二
副 会 長：小出秀人、神本千石、平野公平、向川潔、田中誠、本間潤子、大和めぐみ
理　　事： 岡本祐樹、石田知行、井川恭弘、齋藤雄一、小川恵一、蒲谷渉、大神和己、

大道栄徳、清水泰輔、我妻敦、下川原孝司、村上敬隆、廣瀬聖、笠間由美子、
髙橋秀治、荒木克成、三浦健治、川越勝、荒井真澄、沓掛由恵、清水俊之、
濵岡大介、田中徹、小関康一、谷川純一（常務理事）

オブザーバー： 青木弘子監事、杉本剛昭監事、飯田弘樹政治連盟幹事長、
清水政道支部長会幹事

事 務 局：（兼）谷川純一事務局長、加藤岡政彦次長
欠 席 者：鈴木恵枝理事

議　　決　　事　　項
（１） 会員の処分について（継続審議分）

報　　告　　事　　項
（１）会員の状況について
（２）行政書士試験の対応について
（３）行政書士フェスタの対応について
（４）支部街頭無料相談会の対応について
（５）士業団体との連携について
（６）信用金庫との協定について
（７）日行連令和５年度会長会（９／１４）の報告について
（８）年間スケジュール（案）について
（９）各部・各委員会・ＷＧ等活動報告について

理事会報告
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行政書士フェスタ２０２３

１０月１３日（金）・１４日（土）の２日間に渡り、１９回目の「行政書士フェス
タ」が開催されました。昨年の行政書士フェスタはコロナ禍の制約が残る中での開催
でしたが、今年は久しぶりに、コロナ前の規模に戻して、盛大に開催されました。神
奈川会の総力を結集して大勢の方の相談にも対応し、大盛況のうち終了しました。

行政書士フェスタ２０２３行政書士フェスタ２０２３

大勢の皆様に行政書士をアピール大勢の皆様に行政書士をアピール
神奈川会総力結集で大成功！神奈川会総力結集で大成功！
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行政書士フェスタ２０２３　開催報告
　「行政書士制度広報月間」に合わせ、去る１０
月１３日（金）、１４日（土）の２日間、新都市
プラザ（横浜そごう地下２階時計台前広場）にお
いて、今年で１９回目となる「行政書士フェスタ
２０２３」が開催されました。
　近年行政書士フェスタは、台風直撃での短縮開
催、コロナ禍での開催中止と様々な影響を受けて
きましたが、昨年、状況に配慮しながらも復活。
そして今年は久しぶりに、感染拡大に注意を払い
ながらも、制約の無い中でのイベント開催となり
ました。

　イベントのメインとなる「無料相談会」の会場
では、相談ブース数をコロナ禍前の規模に戻し相
談会を開催しました。神奈川会精鋭の多くの相談
員の皆様にご参加いただくとともに、両日とも、
公証人の先生、宅建協会様からも相談員を派遣し
て頂き、多くの皆様のご相談をお受けいたしまし
た。相談会の詳細については、７ページより掲載
しております、相談部からの報告をご参照くださ
い。

　そして昨年大好評でした、「にゃんとも頼れる
落語会」を今年も開催いたしました。詳細は５
ページのリポートに譲りますが、昨年よりも多く
のお客様にお越し頂き、大盛況で開催することが
できました。

▼会場から、Ｆｍ　ｙｏｋｏｈａｍａの生中継も
実施！
　行政書士フェスタ初日の１３日（金）には、Ｆ
ｍ　ｙｏｋｏｈａｍａ８４．７の人気番組「Ｌ
ｏｖｅｌｙ　Ｄａｙ♡」でおなじみのリポーター
“藤田くん”こと藤田優一さんに会場にお越しい
ただき、会場から生中継で、行政書士フェスタの
雰囲気をお伝え頂きました。
　「はぁ～～い藤田でぇ～～す」といういつもの
掛け声から始まった中継には、田後隆二会長がゲ
スト出演。多岐にわたる行政書士の業務に関する

説明や、県下各地で行わなれる各支部の街頭無料
相談会のご紹介を行いました。（表紙に放送収録
時の写真を掲載しています。）

▼大人気！ユキマサくん撮影会
　今回、初の試みとして、会場の一角でユキマサ
くん撮影会を行いました。撮影会は初日・１３日
（金）に６回に渡り行いましたが何れの時間帯で
もユキマサくんは大人気！　小さなお友達から、
お兄さん、お姉さまと、男女年齢層問わず、多く
の皆さんとフレームに収まっていました。撮影会
にご参加頂いた方には記念に、ユキマサくんオリ
ジナルエコバッグをお持ち帰り頂きました。
　また会場では例年同様、オリジナルポケット
ティッシュと神奈川県行政書士会のチラシ等が
入ったセットを配布いたしました。ボランティア
としてご参加頂いた会員の皆様のご協力もあり、
用意した２０００セットを全て配布することがで
きました。

　たくさんの皆様にご協力いただきました結果、
今年も行政書士フェスタは大成功で終わることが
できました。多くの皆様に行政書士を知っていた
だく良い機会になったのではと思っております。
　最後にご尽力いただいましたすべての皆様に心
より感謝申し上げます。
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落語家そして現役行政書士の雀太師匠
「にゃんとも頼れる落語会」今年も大盛況
昨年初開催し大好評だった「にゃんとも頼れる！　落語会」。今年も２日目・１０月１４日（土）に横浜駅直
結・崎陽軒本店４Ｆ　ダイナスティーにおいて開催いたしました。落語会には昨年に引き続き上方（関西）から桂
雀太師匠、そして桂弥太郎さんにご出演頂きました。
雀太師匠は人気落語家でありながら、京都会に所属する現役行政書士としても活動されている唯一無二の噺家さ
んです。東西落語家の登竜門である「ＮＨＫ新人落語大賞」を、２０１６年に行政書士のルーツを題材にした「代
書」を披露し受賞。その活躍は全国に広がり、今年７月には国立演芸場（東京・半蔵門）での初の独演会も開催さ
れています。
今回、雀太師匠には「天狗刺し」と「代書」の二席口演して頂きました。雀太師匠から「代書」について、雀太
師匠の「師匠の師匠の師匠の師匠」にあたる四代目桂米團治が、昭和初期「代書人」を営んでいたことから「代
書」という噺が誕生したというエピソードも語られ、より深く落語を楽しめる一席となり、こっけいな客と真面目
な代書屋とのやり取りに、会場からは笑いが溢れておりました。
また昨年、今年と落語会開催にあたりいろいろとご尽力頂いた、桂弥太郎さんにも今年は一席「時うどん」をご
披露頂きました。
会の最後には、雀太師匠と小出秀人副会長、相賀真理子広報部員によるトークショーが行われました。小出副会
長からは、雀太師匠の大師匠（師匠の師匠）である二代目桂枝雀のファンであったというエピソードも語られ、雀
太師匠とのトークに会場は大盛り上がり。雀太師匠から行政書士としての顔で「行政書士にお気軽にご相談くださ
い」とお話頂き、会は大盛況で終了しました。

～にゃんとも頼れる落語会～
日時：令和５年１０月１４日（土）　１２：００～１３：３０
場所：崎陽軒本店４Ｆ　ダイナスティー

【演目】ご挨拶　小出秀人副会長
　　　　時うどん　桂弥太郎
　　　　天狗刺し　桂雀太
　　　　―仲入り―
　　　　代書　　桂雀太
　　　　トークショー　桂雀太／小出秀人副会長／相賀真理子広報部員
【お囃子】井上りち
【司会】相賀真理子（広報部）
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行政書士フェスタ２０２３

フェイスブックページから“１分間まめちしき”配信中

　行政書士フェスタでは無料相談会会場
の壁面を使い、行政書士業務を紹介する
パネル展示を今年も実施しました。各業
務部からは、パネルについてお尋ねが
あった時のため、部長・部員の皆様に会
場にお越し頂きました。せっかく皆様に
会場にお越し頂いているということで、
合間の時間で、パネルを使い簡単に業務
をご紹介頂く「行政書士・１分間まめち
しき」を収録させて頂き、現在、神奈川
県行政書士会のフェイスブックページか
ら配信しています。
　なお業務紹介パネルに関しては、広報
部で版下データを保有しておりますの。各支部等から貸出のご要望があった場合には、データをお渡
し、各支部等で出力していただく方法でご利用頂けますので、ご要望がございましたら、事務局経由
で広報部までご連絡ください。

様々な媒体で行政書士フェスタの告知を行いました

行政書士フェスタの開催にあたり、今
年も幅広い広報活動を展開いたしまし
た。まず９月１２日には読売新聞の神奈
川県版ホームページに５段広告を掲載。
無料相談会、落語会の開催をアピールし
ました。９月１１日から１０月１０日ま
では相鉄線と横浜市営地下鉄ブルーライ
ンのドア横に告知広告を掲出。ＪＲ川崎
駅のコンコースにある「アゼリアビジョ
ン」では１０月１日から１４日までテレ
ビＣＭの画像を使いＰＲ活動を展開しま
した。
また神奈川県庁の「県政記者クラブ」
に、行政書士フェスタに関するプレスリリースと、行政書士の業務を紹介するパンフレットを配布。
マスコミ各社の皆様に行政書士会の活動をご紹介しました。
 （ここまで　広報部）
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行政書士フェスタ２０２３

行政書士フェスタ２０２３　相談件数等結果表

 担当　相談部
１　ご相談者組数・ご相談件数・継続希望相談者数

分野 １３日（金） １４日（土） 合計

相談者（来場者）人数 １４４組 １１９組 ２６３組

相談件数 １９６件 １７１件 ３６７件

継続相談希望数＊１ １２件 １３件 ２５件

２　分野別相談件数　
分野 １３日 １４日 合計 全体に占める割合

相続 ７３ ６３ １３６ ３７％

遺言 ３６ ２５ ６１ １７％

離婚 １２ ３ １５ ４％

養子縁組 １ ２ ３ １％

戸籍 ０ ０ ０ ０％

成年後見 ６ １４ ２０ ５％

借地借家 ２ ２ ４ １％

相隣・境界・空き家 １０ ３ １３ ４％

その他不動産 ２１ ２５ ４６ １３％

知的財産 ０ ０ ０ ０％

交通事故 ０ ０ ０ ０％

悪質商法 １ ２ ３ １％

債権債務関係 ６ ６ １２ ３％

建設業 ０ ０ ０ ０％

会社設立（設立・変更） ４ ３ ７ ２％

その他法人設立（設立・変更） ０ ０ ０ ０％

自動車関係 ０ ０ ０ ０％

入管・帰化 １ ３ ４ １％

その他許認可関係 ０ ０ ０ ０％

雇用労務関係 ０ ０ ０ ０％

その他 ２３ ２０ ４３ １２％

合　　計 １９６件 １７１件 ３６７件
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行政書士フェスタ２０２３

３　ご来場のきっかけ別件数
１３日 １４日 合計 全体に占める割合

鉄道・相鉄 ８ ７ １５ ６％

広報よこはま ５ ５ １０ ４％

読売新聞 １ ４ ５ ２％

ラジオ ０ １ １ ０％

ＨＰ等 ４ ０ ４ ２％

通りがかり １０６ ７６ １８２ ６９％

落語会 ０ ０ ０ ０％

その他※ ５ ６ １１ ４％

不明（未回答等） １５ ２０ ３５ １３％

合計 １４４ １１９ ２６３ １００％

※その他について
　１３日（金）　　　　　　　　１４日（土）　
・インスタグラム　　　　　　・ケアプラザ
・インターネット　　　　　　・知人
・タウン誌　　　　

去る１０月１３日（金）、１４日（土）の２日間、新都市プラザ（横浜そごう地下２階時計台前広
場）において、今年で１９回目となる「行政書士フェスタ２０２３」が開催されました。「行政書士
フェスタ」は毎年１０月、「行政書士制度広報月間」に併せて行われる、神奈川県行政書士会のビッ
グイベントです。２０２０年、２１年は、新型コロナウイルス感染症拡大の影響により、このフェス
タは中止、２０２２年は規模を縮小しての開催となりました。今年は、新型コロナウイルス感染症が
５類感染症に移行されたことに伴い、感染症拡大以前の規模での開催となりました。とはいえ、この
感染症に加え、インフルエンザの同時流行の兆しが見えていたこともあり、相談員の先生方には、マ
スク着用での対応をお願いしました。１５ブースを設け、相談に当たっていただきましたが、相談後
の出口調査では、「悩んでいたが、どうしたら良いか、道筋が分かった」「相談員の先生から、いい
アドバイスをもらえて、相談に来て良かった」などのご意見を頂戴し、相談者の方々に喜んで帰って
いただけたことをうれしく思っています。
相談者数は２６３組、相談件数は３６７件と、多くの方にご相談をいただくことができました。ま
た、継続相談希望者は２５件となっています。
各業務部からご参加いただいた先生方、ボランティアの先生方、また、このフェスタにご協力いた
だいたすべての方々のご協力により、行政書士フェスタ２０２３を無事に開催することができまし
た。ご尽力いただきましたすべての皆様に心より感謝申し上げます。
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総務部◀◀◀
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運輸警察部◀◀◀

●令和５年度第１回「自動車封印取付け業務研修会」開催報告

日　　時：令和５年９月１６日（土）午後２時～午後４時
場　　所：神奈川県行政書士会　大会議室
講　　師：封印取付け責任者及び代務者
内　　容：（１）効果測定
　　　　　　　　申込者数　４７名
　　　　　　　　受験者数　３６名
　　　　　　　　合格者数　　９名
　　　　　（２）自動車封印取付け実務に関する説明（合格者のみ）
　　　　　（３）丁種会員名簿登載申込み、業務に伴う事務報告方法等の説明（合格者のみ）

自動車のナンバープレートに封印を取り付ける作業それ自体は、必ずしも難しいことではありませ
ん。しかし、封印取付けを受託する者の要件として、道路運送車両法施行規則第１３条は「封印の取
付けを適確に遂行する能力を有すること。」と定めており、簡単に言えば、自動車登録業務等に精通
していることが、封印取付け受託者の要件になっています。これを受けて、運輸警察部は毎年、自動
車封印取付け業務研修会を開催しています。ちなみに、本研修会は、これまで年１回の開催でした
が、今年度から年２回の開催となります。
冒頭に行われた効果測定は、自動車登録業務に精通していることを確認するもので、ビデオオンデ
マンド研修サイトの「自動車登録業務」や「自動車検査・登録マニュアル」で解説している基礎知識
の他に、自動車登録に関する実務経験が問われる内容となっています。
合格点は５０点満点中４０点以上、今回は受験者３６名中９名が合格しました。合格率は２５％
で、数字だけを見ると、いささか狭き門となっています。受験された皆様はどのように感じたでしょ
うか。
効果測定の後、合格者に対して、実務における注意点や、近々実施される予定の封印取付けオンラ
イン報告の説明を実施しました。
神奈川会における行政書士が取り付け
た封印の数は年々増加しています。多く
の方に合格していただき、自動車封印取
付け業務に携わっていただきたいと思い
ます。
 （運輸警察部：横須賀典正）
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建設環境部◀◀◀

【建設環境部の活動紹介及びお知らせ】

～建設環境部の活動内容をご紹介させていただきます～

私達、建設環境部では建設業、産業廃棄物処理業、農地関係業務の研修を行っております。
令和５年９月１日（金）には、本会及びオンラインＺｏｏｍウェビナーにて、「経審　社会性

（Ｗ）評点のポイント」研修を開催致しました。ワイズ公共データシステム株式会社の常務取締役荻
原隆仁様にご講義いただきました。参加人数は約１４４名と多くの方々にご参加頂きました。経営事
項審査に関しては改正点が多く今回の研修でとても分かりやすくご説明頂きました。
令和５年１０月２６日（木）には、本会及びＺｏｏｍウェビナーにて神奈川県建設業課ご担当者様
のご講義で「建設業許可申請及び経営事項審査申請の事務取扱について」の研修を開催致しました。
また、令和５年１２月１１日（月）講師の神奈川県環境農政局資源循環推進課ご担当者様をお迎え
して産業廃棄物収集運搬業許可申請（積替保管なし）の手引きに関する研修会を開催する予定です。

～建設環境部からのお知らせ～

建設業許可相談事業として、相談コーナーを開設しており、相談員の募集をしております。
また、神奈川県より委託を受けて、経営事項審査の審査事業も行っております。経営事項審査新規

審査員の募集もしております。会報誌・本会ＨＰからもご確認いただけます。

「経審　社会性（Ｗ）評点のポイント」研修の様子

 建設環境部　沓掛由恵
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民事法務部◀◀◀

令和５年度　民事法務部主催第１回研修会　開催報告

１．日　　時：令和５年９月２９日（金曜日）１４時００分～１７時００分
２．場　　所：神奈川県行政書士会　大会議室
３．表　　題：行政書士のための民事法務研修会
　　　　　　　いまさら聞けない『生命保険の入り口と出口』
４．講　　師：髙橋　成壽　様（ファイナンシャルプランナー）
５．研修内容
民事法務部では、今年度第１回研修会として、生命保険の基
礎知識に関する研修会を開催する運びとなりました。遺言・相
続に関する業務に携わる我々に多少なりとも縁のある生命保険
については、保険募集人のご経験がある場合を除き、知識習得
の機会に恵まれない会員も多いのではないでしょうか。この
点、保険を募集する側と契約者双方に関わる我々に保険の知識
が足りないままであると、将来大きな問題にも発展しかねませ
ん。このため、最低限の生命保険に関する基礎知識をもって業
務にあたることができればと、本研修を企画いたしました。
講義は配付されたレジュメに沿って進められました。前半
は、生命保険全体の基礎知識を重点的にお話しいただきまし
た。公的保険と私的保険の違いや、場合によっては知らないう
ちに業際や法規違反行為に関わること等の論点は、特に興味深
く聴く会員が多かったのではと推察いたします。
休憩を挟み、後半は、特に引受査定について詳細にお話していただきました。「逆選択」という聞き
なれない言葉（例えば保険給付を受けるためにわざと新型コロナ感染症に感染する等）や、告知義務違
反（病気に罹患していることを告知しないで契約すること等）については大変興味深い論点でした。
最後に、相続に関しての生命保険の論点である相続税対策（為替相場による非課税枠確保）、遺産
分割対策（相続放棄・代償分割・内縁・親族外）、高齢者対応（親族等の同席、高齢者の意向）、遺
留分（保険は便利なツールだがわざわざ争いの元を作ることはない）、その他運用での保険料の捻出
法についてお話いただき、大変盛り上がった中講義は終了しました。
講師よりいただいた配付資料に「お客様への情報提供や、解決策の引き出しを増やせるよう活用方
法を検討ください」と記載があるとおり、受講した会員の方々に、本研修を活用いただけることを
願っております。
６．まとめ
本研修会は、業務でお客様の財産にかかわることの多い我々行政書士にとって、大変有意義な講義
であったと思います。民事法務部では、今後も会員の実務に役立つ研修を開催してまいります。引き
続き、会員の皆様の多数のご参加をお待ちしております。
 以上
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国際部◀◀◀

●ベトナムフェスタｉｎ神奈川（９月９日～９月１０日）で相談会開催！

　今年も９月に神奈川県が開催する「ベトナムフェスタｉｎ神奈川」に、あーすぷらざ様と共同出展
することになりました。
【日時】２０２３年９月９日（土）　　９時３０分～１７時００分
　　　　２０２３年９月１０日（日）　９時３０分～１７時００分
【場所】神奈川県庁本庁舎２階
【出席】相談員
　　　　国際部部員　　　　　今村正典　矢田篤司
　　　　国際部業務相談員　　本吉良吉　吉田喜一
　　設営・広報・片付け
　　　　国際部副部長　　　　笠間由美子
　　　　国際部部員　　　　　林翼
【概要】
　本相談会は、神奈川県立地球市民かながわプラザ（あーすぷらざ）が年４回企画する行政書士無料
相談会のうち、２回目および３回目として、「ベトナムフェスタｉｎ神奈川２０２３」において県庁
舎２階に相談ブースを設置し、来場客を対象に個別相談会を行った。
【相談会】（計４件６名）

会場の様子
【所見】
・ 県庁舎の中に設置されたため、懸念されていたように人通りが少ない立地であった。建物外からの
誘導も難しかったため、相談者数の伸びに課題が残った。

・ 共同で相談会を行ったあーすぷらざとの交流が有益であり、協力関係が深められたことはポジティ
ブな要素である。今後も協力を深め、社会的な価値を共有し発展させることに意欲を感じている。

・ 行政書士の職域である在留資格についての相談を単体で行うのでなく、生活面も含め総合的に、通
訳も交えてできる相談会には大変な意義を感じた。このような貴重な機会をより多くの人に利用し
ていただくため、お祭りであることも踏まえ、楽しんでもらえる企画にしていきたい。
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●第１回「外国人雇用・就労」に関する勉強会（神奈川県社会保険労務士会との勉強会）

日　時：令和５年８月２４日（木）午後４時～６時
場　所：神奈川県行政書士会　大会議室
出　席：神奈川県社会保険労務士会　菊地栄一副会長、丸茂雅一教育部部長　他１１名
　　　　神奈川県行政書士会　向川潔副会長、下川原孝司国際部長　他１０名
【内容】
１．勉強会の趣旨・目的にいて、双方で確認（社労士会／丸茂部長・行政書士会／下川原部長）
・ コロナ後も企業の課題解決策として「外国人材活用」が注目されている。また、最近の入管申請
においては、雇用条件や労務も細かくみられるようになってきた。外国人雇用・就労において
は、入管法令と労働法令の両方を押さえることが大切である。よって、入管法のスペシャリスト
である行政書士と、労働法令のスペシャリストである社労士が連携・協働を更に進めることによ
り、企業の適正な外国人労働者の受入れが進む。

２．自己紹介　　
３． 事例検討『在留資格「特定技能１号」での外国人材受入れ案件における連携を通して、お互い考

えたこと』（社労士会／丸茂部長・行政書士会／笠間副部長）
・ 「特定技能」の審査においては、雇用条件や法令遵守状況がこれまで以上に細かく、厳しく見ら
れることになったことを紹介。

・ 企業の法令遵守という観点からは、今回は最初と言うことで、非常にざっくりと議論をしている
が、法令やガイドラインや緻密に読み込むことが大前提であり、今後はより緻密な協議していく
必要があるとの意見がでた。そのように進めたい。また、もし何か違反を発見した時には、自分
たち（社会保険労務士も、行政書士も）企業にそれを是正するよう、これまで以上に助言や指導
を通して働きかけを行こうと確認した。

４．今後の進め方
・ 最低でも半年に１回、勉強会を開催することに。持ち回りで行うことにし、次回は社労士会の
コーディネートで２０２４年１月に実施。会場は、行政書士会の大会議室の予定。

・並行して、それぞれの会の会員向け研修において、講師派遣を行う。
・社労士会では弁護士会と正式に協定書を締結し、名簿の交換なども行っているとのこと。
５．その他
　勉強会終了後には、懇親会を実施した。カジュ
アルな形で様々な話を行い、「顔の見える関係性
作り」の第一歩となった。
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●神奈川県社会保険労務士会必須研修会

日　時：令和５年１０月５日（木）午後１時３０分～午後５時
　　　　（行政書士会担当の研修会は午後３時１５分から午後５時）
場　所：関内ホール　大ホール（神奈川県横浜市中区住吉町４－４２－１）
主　催：神奈川県社会保険労務士会
出　席：今村正典　会員（講師）　　　　
　　　　国際部　　向川副会長　下川原部長　笠間副部長　山岸部員
　　　　外国人材活用支援チーム　美濃口会員　大神会員　関谷会員　立木会員　築山会員
【事業実施の目的】
　他士業との連携を図る中で、現在社労士会との間で、「外国人雇用・就労支援」について連携を進
めており、今回はその一環として行政書士側が講師を務める形で研修会を実施した。
【当日の状況】
　開会にあたり、神奈川県社会保険労務士会　中屋裕仁　会長があいさつを行い、その中では外国人
雇用の分野に関しては、入管法は行政書士、労働法令は社会保険労務士という形で連携を進めていき
たいとの話があり、更に協力関係を深めていきたいとのことであった。
　業務研修では前半に神奈川大学経営学部国際経営学科　湯川恵子　教授による、「多様性［ダイ
バーシティ］時代の日本企業における外国人材活用の展開」というテーマで講演があった。外国人雇
用について、ダイバーシティという視点から掘り下げた興味深い内容であった。
　続いて、「行政書士から見た外国人雇用と在留資格」というテーマで、話をした。前半が理論的な
内容であったので、後半は外国人雇用について、在留資格という観点から実務的な内容を中心に話を
した。
【当日の参加者】
　会場に来られた参加者は約１００名　オンラインで約４００名の参加があったとのこと
【情報交換】
　研修会終了後、神奈川県社会保険労務士会教育部と神奈川県行政書士会国際部、外国人材活用支援
チームのメンバーで交流会を行った。会場には講師の湯川恵子教授のほか、神奈川県社会保険労務士
会　中屋会長、菊池副会長も参加された。
　今回の研修会で行政書士会側が必須研修での講師を務めることにより、社会保険労務士会との連携
が更に進む形となり、次回は社会保険労務士会から、研修会の講師を派遣してもらい、国際部主催の
研修会実施を予定している。
 以上　（国際部：佐藤　大達）
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研 修 会・
講演会名

〈企画部〉 研修会申込番号：企２３－０２　

「行政書士に期待する中小企業への支援策」

内　　 容

経済産業省　関東経済産業局　産業部　中小企業課より講師をお招きし、表題
テーマにつき、研修会を開催致します（以下　講師よりのメッセージ）。
１　中小企業支援の現場で求められていること
２　行政書士の皆様への期待
　コロナ禍を経て、中小企業・小規模事業者を取り巻く環境も大きく変わりま
した。商工会、会議所等の既存の支援機関が存在感を高め、他方でより専門性
を持った中小企業診断士等が活躍しておりますが、事業者の皆様に施策を届け
る支援者はまだまだ足りておりません。
　普段から多くの事業者の皆様とふれあう行政書士の方々にもぜひ中小企業施
策を知っていただき、既存機関等の連携により、より多くの事業者の皆様の事
業拡大のお手伝いを頂ければと思います。
　本研修では、今中小企業支援の現場でいま求められていることに加えて、各種
施策のご案内や行政書士の皆様へ期待することなど、お話しさせて頂きます。

日　　 時
令和５年１２月１５日（金）午後３：００～午後４：３０
（受付開始　午後２：３０）

会　　 場 本会　大会議室　（横浜市中区山下町２番地　産業貿易センタービル７階）

講　　 師
講師　：　経済産業省　関東経済産業局　産業部　中小企業課
　　　　　総括係長　　山中　和久　様

費　　 用 無料

申込期間
令和５年１１月２２日（水）午前９：００～１２月７日（木）午後５：００
※上記期間外のお申込みは、無効となりますのでご注意ください。
※定員になり次第、申込みを締め切らせていただきます。

対 象 者 神奈川県行政書士会会員

定　　 員 先着順５０名　※定員になり次第締め切ります。

申込方法
本会ホームページ　会員専用ページからの申込のみ
※電話やＦＡＸでの受付は致しませんのでご注意ください

備　　 考
諸般の事情により、講義内容や講師の変更等が生じる場合があります。その際は
会員専用ページで随時告知致します。あらかじめご了承ください。

研修会へのお申し込みは，ホームページからのご利用にご協力ください。
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研 修 会・
講演会名

〈行政書士ＡＤＲセンター神奈川〉 研修会申込番号：　
申込期限欄に記載　

調停人候補者養成研修会のご案内

内　　 容

①「敷金の基礎とよくあるトラブル事例」　講師：吉濱幸佑　行政書士
　取得単位：敷金・原状回復　３時間
②「入管業務入門と外国人労働者の状況理解」　講師：渡邉茂実　行政書士
　取得時間：外国人関係　４時間
③「ＡＤＲとは何か」　講師：矢島健生　弁護士
　取得単位：法的能力　ＡＤＲ　３時間
④「調停技法について」　講師：矢島健生　弁護士
　取得時間：調停技法　４時間

日　　 時

①令和５年１２月２０日（水）１０：００～１２：００（受付　９：３０）
②令和５年１２月２０日（水）１３：００～１６：００（受付１２：３０）
③令和６年　１月２４日（水）１０：００～１２：００（受付　９：３０）
④令和６年　１月２４日（水）１３：００～１６：００（受付１２：３０）　

会　　 場 ①②③④　神奈川県行政書士会　大会議室　（横浜市中区山下町２）

受講方法 ①②③④　対面受講のみとなります

費　　 用 無料

申込期限

①令和５年１２月１３日（水）　研修会申込番号：Ａ２３－０１
②令和５年１２月１３日（水）　研修会申込番号：Ａ２３－０２
③令和６年　１月１７日（水）　研修会申込番号：Ａ２３－０３
④令和６年　１月１７日（水）　研修会申込番号：Ａ２３－０４
いずれも本会ホームページ上で申し込みください

対 象 者 神奈川県行政書士会会員でセンターの調停人候補者名簿登載希望者

定　　 員 ①②③④　各５０名（先着順となります）

備　　 考

各講座の内容、および受講方法等についての詳細は本会ホームページ（会員専用
エリア）にてご確認ください。講座資料、効果測定問題は当日配布します。効果
測定の解答はGoogle フォームにて、研修終了後 1週間以内にご提出ください。
　
☆調停人候補者養成ＭＬ（メーリングリスト）ではＡＤＲ運営委員会主催の研修
に関する情報の発信を行っております。登録をご希望の方は、下記のＱＲコード
よりＭＬ登録フォームにアクセスし、必要事項を送付ください。
調停人候補者養成ＭＬについてのご不明点がございましたら、
「gyoumu.nab@gmail.com」までお問い合わせください。
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研修会へのお申し込みは，ホームページからのご利用にご協力ください。

研 修 会・
講演会名

〈特定行政書士ＷＧ〉 研修会申込番号：特ＷＧ２３－０１　

行政手続法と戦略的許認可申請について

内　　 容

　特定行政書士が誕生して８年が経過し、現在、神奈川県内には３４２名の特定
行政書士が活動していますが、制度の活用については試行錯誤が続いています。
特定行政書士の考査では、改めて行政法について学びますが、特に行政手続法に
ついては、特定行政書士の付記にかかわらず、行政書士は高いレベルで理解する
必要があります。
　そこで今回の研修会では、行手法の重要なポイント、行手法と許認可申請につ
いて改めて考察するとともに、法運用の最新動向から特定行政書士の可能性を
探ってまいります。
　特定行政書士を付与されていない会員の方もご出席頂けますのでぜひご参加く
ださい。また研修会後には懇親会も実施します。

① 押さえておきたい行手法の重要ポイント
 講師：特定行政書士検討ＷＧ　相賀真理子　委員

② 戦略的許認可申請について
 講師：特定行政書士検討ＷＧ　小出秀人　副会長

③ 総論／行手法から行審法を視野に入れた最新動向について
 講師：特定行政書士検討ＷＧ　那住史郎　座長

【懇親会】
令和５年１２月６日（水）１７：３０～１９：３０（要申込／申込番号　特ＷＧ
２３－０２）
会費５，０００円程度（当日回収）　
会場／当日、お知らせいたします。
※懇親会をお申し込み後キャンセルされた場合、別途会費をご請求させて頂きます。

日　　 時 令和５年１２月６日（水）　１３：３０～　　　　　　受付
　　　　　　　　　　　 　１４：００～１７：００　研修会

場　　 所 本会大会議室（横浜市中区山下町２　産業貿易センタービル７階）

費　　 用 無料　

対 象 者 神奈川県行政書士会会員

定　　 員 先着５０名

申込方法
本会ホームページからお申込ください。
申込期限／令和５年１１月１日（水）～令和５年１２月１日（金）１７：００まで
※定員に達し次第締め切ります。

備　　 考 ※諸般の事情により、研修内容や講師の変更等が生じる場合があります。
あらかじめご了承ください。
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研 修 会・
講演会名

〈空家対策ワーキンググループ・民事法務部〉 研修会申込番号：（空WG２３－０１）

「行政書士と空き家問題」
　　～東京会の先進事例から読み解く今後の展望～

内　　 容

昨今話題の「空き家問題」について、行政書士はどのように仕掛けていくべきか。
今回の研修会では、この課題について、全国でもいち早く対策委員会を立ち上げ、
相談員養成講座の開催など、先進的な取り組みを実施されている東京都行政書士会
より３名の講師をお招きし、以下の内容にてご講義をいただきます。

１．空き家の現状と実態・相続等との関係・空き家関係法令と改正について
２．東京会の取組み経緯・行政書士の役割・他業者との連携について
３．東京会における実績と内容
　　　～空き家セミナー・相談会開催、空き家相談員制度、広報活動～

会員の皆さまのご参加を心よりお待ち申し上げております。

日　　 時 令和５年１２月１３日（水）１３：３０～１６：３０（１３：００受付開始）

会　　 場 本会大会議室（横浜市中区山下町２番地）

講　　 師
１．東京都行政書士会　空き家対策特別委員会　委員　戸田光昭　様
２．東京都行政書士会　副会長　田崎敏男　様
３．東京都行政書士会　空き家対策特別委員会　委員長　津田陽一　様

費　　 用 無料

申込期間
令和５年１１月２１日（火）９：００～１２月５日（火）１７：００
上記期間外のお申込みは、無効となりますのでご注意ください。
定員になり次第、申し込みを締め切らせていただきます。

対 象 者 神奈川県行政書士会会員

定　　 員 会場受講のみ：５０名（先着順）
※受講が確定した皆様には、申込期間終了後、メール連絡差し上げます。

備　　 考

本研修会は、ホームページよりお申込みください。
受講に際しては以下の３点を予めご了承ください。
①日程変更・研修内容の一部変更が発生する場合がございます。
② 天候等の影響により、開催を中止又は延期とさせていただく場合がございます。
　なお、変更の際はＨＰ上にて告知いたします。
③ 本研修会は当日収録を行います。ご都合により受講いただけなかった場合も、
後日ＶＯＤサイトにて是非ご覧ください。
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【七士業交流ボウリング大会のご報告】

日時　令和５年９月１６日土曜日
場所　川崎グランドボウル

　９月１６日、川崎区にある川崎グランドボウ
ルにて、七士業の交流を図る目的で、ボウリン
グ大会を企画・開催いたしました。
　８レーンを貸し切り、川崎南支部から１４
名、各士会から１８名の方にご参加いただき、
とても楽しい時間を過ごすことができました。
　普段は一緒にスポーツをする機会もなかなか
ないのですが、好スコアを連発する先生もい
らっしゃったり、意外な一面が見れたりと新鮮
でありました。
　ボウリングは投球時以外の待ち時間も多く、
その時間を使って懇親を深めることができまし
た。ビジネス交流のためのスポーツとしてはゴ
ルフがよく上げられますが、ボウリングは身近
な場所でかつ軽装備で行うことができ、会話を
交わす時間も豊富で、各士業間の交流を深める
にはなかなか有効なものだと思いました。

大盛況となった七士業ボウリング大会

　１１月３～５日には支部の一大イベントであ
るかわさき市民祭りでの相談会が開催されま
す。市民の方に貢献できる機会であることはも
ちろんですが、同時に新人会員の先生方には先
輩の先生方の仕事ぶりを間近で見られる貴重な

機会でもあります。新人会員の先生方には積極
的にご参加いただき、スキルアップの機会とし
ていただければと存じます。
 （鈴木孝誌）

令和５年度　第２回　 
　　鶴見・神港支部研修会のご報告

日時： 令和５年９月１３日（水）１７：３０～
１９：４５

場所： かながわ県民センター３０１号室
講師： 塚越　豊　会員（鶴見・神港支部）
タイトル： 「相続一筋２０年目の行政書士が相

続についてあれこれ話します」
参加人数： ６７名（うち他支部１６名）

我が支部の第２回研修会は、本年７月に開催
致しました「元祖・ツルシン　業務なんでも相
談会」（当支部第１回研修会）でもダントツの
人気を集めた相続をテーマに、ベテラン会員が
経験談をもとに実践的な講義を展開致しまし
た。

今回の研修会の参加者は、全出席会員数６７
名中半数以上が新入会員（入会１年未満）で
あったため、講師の実体験を基にした失敗談や
落とし穴等リアルな知識は刺激になった様で
す。
また、今回の研修会のポイントは、何といっ

川崎南支部

鶴見･神港支部
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ても実際に今後の業務につなげていくための心
構えや注意すべき点等、テキストでは学べない
貴重なお話であったため、これから相続業務へ
参入する会員の方々はもちろん、現在相続業務
を行っている会員の方々にとっても、他の行政
書士がどのような考えのもと、何に気を遣いな
がら日々の業務に臨んでいるのか、次の仕事に
つなげるためにはどのような業務姿勢が大切か
等、普段は聞く機会がなかなか持てない内容に
ご満足いただけたとの感想を多く頂戴致しまし
た。

更に、令和２年７月１０日から始まった新制
度である「自筆証書遺言書保管制度」のお話
や、法定相続分の計算等も交えながら、他士業
との関わり方や行政書士の求められている立ち
位置等、相続業務に携わる行政書士として知っ
ておくべき知識と連携についても学ぶところの
多い有意義な研修会となりました。
当支部では、ご参加下さった会員の方々の声
を反映させながら、更に会員の皆様の自己研鑽
の場をご提供できるようこれからも努力して参
ります。次の研修会は１２月の宿泊研修です。
こちらもスペシャルな内容で展開致しますので
ご期待下さい！
 （鶴見・神港支部　研修部　坂内真子）

令和５年度第２回研修会開催報告

日時： 令和５年８月２６日（水）　１５：００
～１６：５０

場所：アートフォーラムあざみ野
講師：那住史郎会員　星野涼子会員
　　　岡本祐樹会員　大田泰巳会員
　　　 山下慶華会員　本間薫会員（以上緑支部

会員）
題目：「業務別グループ研修会」
参加人数：１４名

今回の支部研修会は、主に登録後３年未満の
会員を対象に開催されました。
第１部では「行政書士会オリエンテーション
～行政書士会を使い倒す方法」と題し、緑支部
の那住史郎支部長、岡本祐樹副支部長を講師と
して、「行政書士会とは何をするところか」、
「個々の行政書士にとって行政書士会はどのよ
うな存在か」など理解しているようで、実はし
ていない内容を、レジュメに沿って講義してい
ただきました。

具体的な活動内容、登録、入会、業務組織と
いった基礎知識はもちろん、行政書士は単独で業
務受任することが多いため、業務経験を積むうえ
で、本会や支部行事に積極的に参加することを通
し、相談できる仲間づくりを心がけると共に、互
いに教えあい、助け合うことが大切であることを
両講師の経験をもとにお話しくださいました。ま
た本年８月より受講が義務化された「一般倫理研
修」についても、その日集まった方々はほぼ全員
受講されておりましたが、交付式での講義より更
に踏みこんだ内容で、職務上請求書使用の法的責
任についても実例を挙げて言及され、わたしたち
行政書士に与えられた職務権限の重さを改めて認
識することとなりました。

緑支部
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続く第２部では、「新規顧客獲得」「相続・遺
言・成年後見」「法人設立」「補助金・助成金」
「国際業務」「建設業とその他の許認可」など分
野別にブースをつくり、その分野のベテラン会員
が講師となり、研修参加者が関心のあるブースを
廻る個別相談会形式で行われました。
営業活動に便利なツールや手法、初対面のお
客様との話し方など、一方通行になりがちな研
修会とは異なり、興味深いお話が次々と飛び出
し、普段なかなか耳にすることのできない話題
に、うなずいたり小さく感嘆の声を上げたりと
充実した時間を過ごしました。

各ブースにおいて必ず話題に上がっていたの
は、お客様からのご相談の受け方や、どのよう
に提案をするべきか考えることがはじめの一歩
だということでした。
相談業務では、一般に理解されていない行政
書士と司法書士、弁護士の業務分野の違いを説
明したうえで行い、自分自身が未経験の業務、
自信のない業務はもとより、しばらく遠ざかっ
ていた業務については、決して曖昧に回答はせ
ず、制度改正、変更などの可能性も考慮し「一
旦持ち帰って確認いたします」といった慎重な
姿勢で臨み、必ず当該申請の窓口のホームペー
ジや手引きなどの資料を参照し、場合によって
は担当部署に照会するなどして、自分自身が理
解したうえで回答すべきとのアドバイスがあり
ました。

依頼に対する提案についても、自身の知識を
尽くした「漸進な提案」も素晴らしいけれど、
最も大切なことは依頼者の目的は何か、どこま
での解決を目指しているかに沿っていなければ
「独善的」な提案になってしまうので、依頼者
の考えをしっかり「傾聴」することが何より重
要であること、そして、業務を受任する際に
は、目前の課題解決だけにとどまらず、依頼者
の将来を見据えた提案を心がけることなどのノ

ウハウが惜しみなく披瀝されました。

どのブースにおいても共通に感じた認識は、
「責任の重い行政書士の仕事、特に許認可申請
において、依頼者個々の経営方針や事業の特性
を考慮することなく、行政機関から提供される
手引きなどの一般情報のみを頼って書類作成す
るうちは、専門家としてはまだ未熟である」と
いうことでした。もちろん日々の研鑽も必要で
すが、独学で知識を積むだけではなく、先達者
の経験、ノウハウを聴き、そのうえで依頼者
個々の事情に配慮すべきことや自分なりの想い
を込め、申請書類ひとつについても依頼者の将
来をも左右する重要なものであることを深く理
解して遂行すべき「崇高な責任」を負っている
ということではないでしょうか。

当支部では、研修会の後に懇親会を開催する
ことも恒例となっており、研修会を踏まえてお
互いに意見交換することにより、研修会だけで
は語り尽くせなかった知識をさらに高める機会
となり、そこで生まれた会員の輪は、困った時
の助けの輪にもなります。
まだまだコロナの影響がみられる昨今ではご
ざいますが、当緑支部では今後も研修会を計画
しております。他支部の会員もご参加いただけ
る研修会もございますので、支部会員に限らず
お気軽にご参加ください。
 （広報部　道浦紀子）
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【令和５年度　横浜中央支部　第２回支
部研修会報告】

日　時：令和５年８月３１日（木）
　　　　１４：００～１６：４５　
会　場：本会大会議室及びＺｏｏｍ配信
テーマⅠ 「行政書士のためのインボイス制度・

電子帳簿保存法対策セミナー」
テーマⅡ「相続絡みの法改正」
講　師：平川将先生（テーマⅠ）
　　　　海原比呂志先生（テーマⅡ）　
参加人数：会場参加者　２８名
　　　　　ズーム参加者　４９名

１０月１日から制度開始となる
 「インボイス制度」について」。
前半、テーマⅠにおいて。横浜中央支部の会
員であり税理士・社会保険労務士でもある平川
先生に講師を依頼。開始を目前に控えたインボ

イス制度についての研修となりました。日常の
業務においても「適格請求書発行事業者の登録
番号」を求められる機会も増えてきたのではな
いでしょうか？
そもそも「適格請求書発行事業者」とはどの
ような事業者なのか？事業者として登録する必
要があるのか否か等、初歩的なことから詳しく
丁寧に講義をいただきました。
あわせて、「電子帳簿保存法改正」に関して
も勉強する機会を提供してくださり、今後の
日々の事務所経営における「電子取引データ」
の取り扱いについても解説いただきました。
待ったなしのインボイス制度。いくつかの質問
も活発にあがり、それらの質問に対しても分か
りやすい回答がありました。
後半、テーマⅡ「相続絡みの法改正」とし
て、横浜中央支部の支部長でもある海原先生に
講師を依頼。海原先生と言えば「親切・丁寧に
作り込まれた、膨大な量のレジメ」。今回も先
生らしい素晴らしいレジメを携えての熱の入っ
た講義となりました。終始終了時間を気にされ
ながらも、民法の制定まで遡った丁寧な解説を
くださいました。

尚、横浜中央支部による研修会は令和５年度
は第５回まで開催予定となっており、今回は第
２回が無事開催されました。
１２月には第４回研修会として、弁護士の岩
﨑崇先生を講師としてお招きし「遺産分割・空
き家対策」をテーマにした研修会を１２月２１
日（木）に開催予定です。１人でも多くの会員

横浜中央支部
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の方の参加をお待ちしております。
 （文責　丸山　理）

【令和５年度　横浜中央支部　第３回支
部研修会報告】

日　時：令和５年１０月２日（月）
　　　　１４：００～１７：００
会　場：神奈川県行政書士会大会議室
テーマ： 「コンサルティング契約の取り方と問

題の本質を把握する質問の重ね方」
講　師： 公認会計士・税理士・心理カウンセ

ラー　藤田　耕司　先生
参加者数　会場２８名、Ｚｏｏｍ聴講３６名

・・・・・・・・・・・・・・・・・
秋晴れの中、横浜中央支部第３回研修会が行
われました。
今回のテーマは、私たち士業がＡＩが普及す
る中で、生き残っていくためのひとつの手段で
ある、業務にコンサルティングを取り入れてい
くための手法、のご講義でした。

これからの時代はコンサルティング
だ。・・・といろいろなところで耳にしてはい
ましたが、どこから初めていけばよいか？そこ
がわかりませんでした。
藤田先生のご講義では、ロールプレイングや
ワーク＆シェアも取り入れて相互に理解度を深
める方法もあり、わかり易く、具体的にご説明
いただけました。
参加者のアンケートでは、コンサルティング

会話を司る“ぐりもみ”（具体化・理由・目
的・未来の語呂合わせ）が印象に残ったという
ご意見をいただいております。

 
　川の下流ではなく、上流の仕事を取る、目指
したいところです。
　研修会後の懇親会でも、私たち会員の質問に
お答えくださり、改めて藤田先生に感謝申し上
げます。
 （文責　大野　佐由理）

令和５年度　南・港南支部相談員研修会報告

日時： 令和５年　８月２２日（火）
　　　１７：００～１８：５０
場所： 横浜市消費生活総合センター　会議室
研修内容： ①相談員研修（相談会注意事項・行政

書士のための相談対応マニュアル等）
　　　　　②倫理研修
講師：① 相談員研修　南・港南支部　
　　　　相談部員　古本　仁　先生
　　　② 倫理研修　神奈川県行政書士会
　　　　総務部長　岡本　祐樹　先生
出席者　　２１名
　第一部の相談員研修はまず南・港南支部が担
当している各相談会の概要と注意事項を説明い
ただきました。
　常設相談会として南区役所、港南区役所、か
ながわ総合行政相談所の３か所があり、それ以

南・港南支部
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外に年２回上大岡駅周辺で開催している無料相
談会があります。
　それぞれの相談会における名刺の取り扱い、
継続相談への対応などの違いについての詳細な
説明があり、今後それぞれの相談を担当する際
に、大変参考になるものと思います。
　続いて本年３月に日行連から発行された「行政
書士のための相談対応マニュアル」に基づき、重
要なポイントについての説明がありました。本マ
ニュアルはまだ発行されて日が浅いため、その存
在を知らなかった受講者もおられましたが、経験
の浅い相談担当者にとって非常に有益なマニュア
ルであり、今後の行政書士会の相談業務全体のレ
ベルアップに大いに貢献するのと思いますので、
ぜひ一読をお勧めいたします。

　第二部の倫理研修は「行政書士倫理と業際」
をテーマに、難しい内容を分かりやすくまとめ
られた資料を使って説明いただき、今後の業務
遂行の指針として大変参考になりました。
　なぜ「業際」が発生するのかを、行政書士法
の成り立ちに立ち返ったかみ砕いた説明があ
り、行政書士の独占業務、非独占業務の違い、
その注意事項等が理解できました。
　行政書士の業務は書類の作成であって「相
続」という業務はないというご指摘も、日頃つ
い忘れてしまいがちになりがちなことであり、
改めて確認させていただきました。
　高齢化社会を迎え、今後行政書士が民事法務
分野の仕事を担う割合が益々増加すると思いま
すが、民事法務は複数の士業が関わる分野であ

り、また関係者も複数になりがちであり、なに
より依頼者は「業際」を知らないのだから、行
政書士自らがしっかりと「業際」への対応をし
なければならないという岡本先生のお言葉を肝
に銘じて、日々の業務を遂行していきたいと強
く感じました。

　今回はお忙しい中、講演いただいた岡本先
生、古本先生及び研修会の開催にご尽力いた小
川支部長、そして相談部の方々に改めて御礼申
し上げます。
 （南・港南支部　長谷部　惠春）

南・港南支部研修会を終えて

令和５年９月９日（土）１５時より本会大会
議室において令和５年度第２回南・港南支部研
修会が行なわれました。
講師として平塚支部より山本毅先生をお招き
し、「建設業許可の電子申請について」という
テーマで御講義いただきました。
最初に国土交通省による建設業許可・経営事
項電子システム（ＪＣＩＰ）の概要についてご
説明いただき、紙媒体での申請に比し手続きが
迅速に行われ、バックヤード連携に伴い登記事
項証明書・納税証明書等の一部の添付書類の添
付が不要になることなどのメリットにつきお話
を伺いました。
但し紙媒体の委任状がなくなることから依頼
者との間に強固な信頼関係がある場合問題はあ
りませんが、必ずしもそうでない場合には、こ
ちら側の安全を担保しておくという意味合いか
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らも押印された紙の委任状も取得しておく方が
安心できるとの実際的なアドバイスもいただき
ました。
次にｇＢｉｚアカウントの具体的な取得方法
やＪＣＩＰへの委任登録方法、申請書作成方法
などをご説明いただき、基本的には申請書は形
式的に紙媒体とほぼ同じと考えて、今まで通り
の記載をベースに考えれば心配することはない
旨とワイズデータシステムをお使いの先生方は
そのデータを申請に利用することができること
などもお聞きしました。
会場でも現段階でｇＢｉｚアカウントを取得
されている先生方はそれほど多いとは言えず、
電子申請自体も全国的にもあまり広がっていな
い現状のようです。
またデータがＰＤＦになるため、その保存や
バックアップにも気を付けなければならないこ
となど色々課題はあると感じさせられました。
しかし昨今の政府による電子化推進の流れが
今後加速するのは間違いないことと思われ今秋
からのインボイスや来年度からの電子帳簿保存
法義務化の流れなどから考えても、我々行政書
士が率先して電子申請に取り組むことが必須で
あると考えさせられる御講義でした。
まだシステムとしては完全なものとも言えない
部分もあることから我々の方からどんどん不便な
点の改善などをＪＣＩＰに提言していきましょう
という山本先生のお話も心強く２時間があっとい
う間に過ぎる大変有意義な研修会でした。
 （南・港南支部　浦川恵子）

【１】令和５年度　第３回 
　　磯子・金沢支部役員会報告

　令和５年９月６日（水）１８時００分から、
杉田地区センターにて支部役員会が行われ、以
下の議題について話し合われました。

（１）支部長からの報告
　行政書士試験監督員、職務上請求書の記述方
法、支部長会報告、業務依頼遂行状況等につい
て。

（２）理事会の報告
　８月２５日理事会の報告等。

（３） 支部相談会の報告
　令和５年度の行政機関常設相談会の報告、街
頭無料相談会開催予定（海の公園、杉田プラ
ラ、トクトクフェスタ）、図書館セミナー開催
予定等。

（４）支部研修会の報告
　令和５年度第１回支部研修実施概要。

（５）広報、会計、総務等の活動報告。

（６）協議事項等について。

【２】令和５年度　第３回政治連盟磯子・ 
　　金沢支部役員会報告

　磯子・金沢支部役員会に引続き実施。

（１）活動実績報告、磯子・金沢支部対象議
員、会合等出席報告、令和６年度新年賀詞交歓
会等について。

磯子･金沢支部



行政書士 かながわ 2023.11/12 Vol.283

支 部 だ よ り

34

　以上、活発な意見交換がなされ、１９時４５
分終了となりました。

（役員集合）  

【３】令和５年度　磯子・金沢支部第１回 
　　研修会

令和５年９月１９日(火)１８時～２０時
場所：杉田地区センター
参加者：２６名（内他支部５名）
（１） 電子申請支援システム建設業統合版の操

作説明
　　講師： ワイズ公共データシステム株式会社
　　　　　常務取締役　荻原隆仁
　　①会社情報、職員名簿、申請先・許可業種
　　②経営状況分析
　　③財務諸表（貸借対照表、損益計算書）
　　④ 経営規模等評価申請（工事種類別完成工

事高、社会性、技術職員名簿等）
　上記についてパソコンの操作説明を丁寧にし
ていただきました。長野県から車で６時間もか
けてパソコンを搬送して頂き、わかりやすい講
義をしていただきました、ワイズ公共データシ
ステム株式会社の荻原様・吉越様ありがとうご
ざいました。
（２）懇親会
　研修会終了後、懇親会１８名（内他支部１
名）が行われました。ふだん会わない会員の方
もおられ、和気あいあいの時間をすごしまし
た。また、研修内容や仕事のこと、近況につい
て話に花が咲きました。

（講師：荻原隆仁様）

（研修会風景）

 （広報通信員　川﨑志朗）
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【令和5年度第1回戸塚支部研修会  
 兼　相談員　研修会・連絡会報告】
９月１４日（木）１４：３０～１６：３０、
相談員研修会・連絡会を兼ね支部研修会を実施
（参加数　３１名）。
「民事信託における専門職士業と金融機関と
の関わり」～よこしん『家族信託の取組み』に
ついて～と題して、横浜信用金庫　岡　真澄様
に講義をして頂きました。

まず、横浜信用金庫が家族信託に取り組みだ
したきっかけや、初期のころは民事信託を活用
したアパートローンの相談があったにもかかわ
らず断ってしまったとの事例から始まり、その
後、民事信託において先行していた都内の２信
金を参考に民事信託について理解を深め現在に
至っているとのお話がありました。
次第に民事信託の核心部分に入り、基本は委
託者の生活を維持する目的である必要があり、
受託者の安易な相続税軽減目的のみのものは
断っているとの事。家族信託の特徴、遺言や任
意後見制度との違いについてと続き、信託契約
書作成については特に時間をかけ丁寧に注意点
等を解説頂きました。
資産家が活用するものとのイメージがある
中、横浜信用金庫が実際に受任した事例の大半
が、持ち家＋αの一般の家庭であるとの事で、
民事信託を扱っている行政書士はまだ少ないの
が現状だと思いますが、これから活用が多くな

り集客も期待できる分野だと思いました。
今回の研修は、横浜信用金庫のご都合により
平日開催となったにもかかわらず、終了後の懇
親会含め、多数の会員の参加となりました。
 （広報・研修担当幹事：横須賀典正）

「鎌倉支部勉強会」

令和５年１０月３日（火）１７時より、鎌倉
市生涯学習センターにおいて、鎌倉支部勉強会
を開催しました。
以前の役員が検討していた勉強会でしたが、
コロナ禍で実施できずにいたものを、今回あら
ためて実施を試みたものです。毎回テーマを決
め、そのテーマに沿った失敗談や珍しい事例の
発表、情報交換など、実務レベルの会を目的と
しています。ちなみに、参加費は無料、会場費
は参加者全員で割り勘です。
初回は、１４名の会員が参加し、「遺言書に
まつわるエトセトラ」というテーマで、２件の
発表がありました。
１件目は、湯前大作会員による「清算型遺贈
　遺言執行者の業務と『空き家特例』市役所へ
の確認申請」の事例発表です。
親族構成から遺言執行の内容、また、空き家
特例の申請方法等を、わかりやすく作成された
資料に沿っての説明がありました。また、この
事例から学んだこと、実務を行う上で日頃より
心掛けていることの話もありました。
２件目は、軽部智会員による「家族信託契
約」の事例発表です。
こちらは、行政書士として依頼された事例で
はなく、行政書士になる以前に「お客」とし
て、行政書士に依頼した時の話です。家族信託
を選択するまでの経緯や、当時の親族それぞれ
の状況等の詳しい説明に加え、行政書士との具
体的なやりとりの話もありました。普段はなか

戸塚支部

鎌倉支部
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なか聞くことができない、「お客」の立場での
貴重な話でした。
発表後は、参加者からかなり突っ込んだ質問
や意見が飛び交い、また自身の経験事例を話す
参加者もいたり、とても有意義な時間となりま
した。勉強会は２時間の予定でしたが、議論は
尽きず、最後は追われるように会場を後にしま
した。
勉強会では、経験者の「生の声」を聴くこと
の大切さ、また議論をすることにより視野が広
がることをあらためて感じ、今後もこのような
勉強会を通して、日々の業務に活かしていきた
いと思います。
 （魲　久美）

「令和５年　第２回支部研修会について」

日　時　令和５年８月１８日（金）
　　　　１６：３０～１８：３０
場　所　ヴェルクよこすか６階　第１会議室
テーマ　「インボイス・電子帳簿保存法について」
講　師　横須賀商工会議所　太田様／ 
　　　　横須賀・三浦支部　岩堀　達也先生
参加者　２９名
上記日程で第２回研修会を行いました。前半
は横須賀商工会議所の太田様を講師に迎え、イ
ンボイス制度について、中でも特例について重
点的にご講演いただきました。後半は岩堀会員
を講師に迎え「行政書士とインボイス制度につ
いて」講演をいただきました。個人事業主とし
てどのような影響があるか、クライアントへの
アドバイスについて等わかりやすくご講演いた
だきました。質疑応答では多くの意見が寄せら
れ、活発な研修会となりました。

「令和５年　第３回支部研修会について」

日　時　令和５年１０月４日（水）
　　　　１４：３０～１６：３０
場　所　ヴェルクよこすか６階　第１会議室
テーマ　 「遺言書作成実務と法務局自筆証書遺

言保管制度について」
講　師　横須賀・三浦支部　笹渕　昌雄先生／
　　　　横浜地方法務局　横須賀支局　総務課
　　　　自筆証書遺言書保管官　稲葉様
参加者　２４名
上記日程で第３回研修会を行いました。前半
は笹渕会員を講師に迎え、遺言書作成業務に関
する実務・実話を惜しみなくご講演頂きまし
た。後半は横浜地方法務局横須賀支局総務課・
遺言書保管官の稲葉様を講師に迎え、遺言書保
管制度全般についてご講演いただき質疑応答で
は多くの意見交換がなされました。法務局の遺
言書保管制度は、まだまだ市民に認知されてお
らず、普及活動の一環として今後もご協力いた
だけるとのお話をいただけました。

横須賀･三浦支部
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「令和５年１０月１４日開催寒川無料 
相談会のご報告」

　寒川無料相談会を、行政書士制度広報月間中
の１０月１４日に開催いたしました。

日時：令和５年１０月１４日（土）
　　　１４時～１６時
会場：シンコースポーツ寒川アリーナ３階会議室
参加人数： １１名（相談員９名、運営スタッフ

２名）
相談実績： １２件（内訳：相続７件、遺言４

件、会社関係１件）
相談会ご利用のきっかけ： 広報さむかわ、寒川

町公式ＬＩＮＥ

今年度の寒川無料相談会では、ここ数年の中
では最多となる１２件の相談を受けました。今
年度も相談会は事前予約制としましたが、相談
会の開催を現地で知り来場された方もおり、会
場は大盛況となりました。
今年度も昨年度に引き続き、相談会の運営ス
タッフという形で入会歴の浅い会員の参加も募
集し、２名の会員に参加していただきました。
入会間もない会員にとって、先輩行政書士の話
を聞いたり、間近で実際の相談対応の様子を見
学したりすることができる良い機会になったの
ではないかと思います。

今後も定期的に相談会を開催し、私達行政書
士の知名度の向上につなげていきたいと思いま
す。

広報月間の行事のご報告 
「相模原士業連絡協議会合同セミナー・懇親会」

令和５年９月８日（金）１８時より、相模原
市産業会館にて、相模原市士業連絡協議会によ
る「合同セミナー・懇親会」が開催されまし
た。
コロナウイルス感染症の影響で令和元年以
来、４年ぶりの開催となり、他士業の先生方と
の交流の場として、とても貴重な時間を過ごせ
たかと思います。
セミナーテーマとして、「最新セキュリティ
脅威事例の傾向と対策」を社会保険労務士事務
所　オフィス岡野の岡野浩二先生にご講義いた
だきました。
個人情報を多く扱う行政書士業務としては、
ウイルス等からＰＣの情報を守る対策方法を含
め、ＰＣ管理におけるセキュリティ対策をご教
授いただき、今後の情報管理においてとても貴
重な講義となりました。その他にも、独立行政
法人情報処理推進機構（ＩＰＡ）による情報セ
キュリティ対策の取組みを自己宣言する「ＳＥ
ＣＵＲＩＴＹ　ＡＣＴＩＯＮ」制度のご講義も
していただきました。
その後の懇親会では、東京地方税理士会相模
原支部長の嘉戸先生の乾杯の挨拶に始まり、名
刺交換を通じて、多くの他士業の先生方との交
流が行われ、和やかな空気の中すばらしい懇親
会となりました。
このような場を持てたことは、今後の業務を
円滑に進めるうえで、とても意義のある素晴ら
しいものであったと思います。

湘南支部

相模原支部
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「エフエムさがみ出演」

１０月４日（水）には、広報月間の恒例行事
としてエフエムさがみの収録を行いました。
今年は横山正直支部長、山田拓郎会員が出演
し、街頭無料相談会を始めとする支部行事、行
政書士の仕事の紹介をしました。番組パーソナ
リティからのインタビューを受ける形式での収
録は、和やかかつ華やかな雰囲気で行われま 
した。

「街頭無料相談会」

１０月７日（土）、２１日（土）には、相模大
野と橋本で街頭無料相談会が開催されました。
私が参加した相模大野会場では天候にも恵ま
れ、例年に比べても多くの相談者が訪れ、活気
に溢れた一日となりました。
相続財産や遺言に関する疑問やお悩みが、時
代と共により多くなっている事を感じることが
できたと同時に、相談者の皆様が相談を終え、
にこやかに会場を後にするお顔がとても印象的
でした。

そして、行政書士としても多くの市民の皆様
と接する重要な場となりました。

多くの相談者の方が、それぞれの相談を対面
で行うことができたことで、日常の疑問や悩み
を解決し、より良い生活が送れることを願いま
す。
 （蒲池　直人）

令和５年度上期研修会の報告

日　　時：令和５年９月１６日（土）
　　　　　午後２時００分～午後５時００分
場　　所： 神奈川工科大学ＩＴエクステンショ

ンセンター５０２号室
　　　　　 対面及びオンライン研修（ハイブ

リット開催）
研修内容： 行政書士が知っておきたい～『改正

不動産登記法』『相続土地国庫帰属
法』～

講師　「司法書士法人あつめ木法務」
　　　司法書士・行政書士：福住　桂司　先生
　　　司法書士：辻本　和弥　先生
出 席 者：会場１５名、オンライン５名

厚木支部の令和５年上期研修会が、上記日程
にて行われました。対面及びＺｏｏｍを利用し
たオンライン双方での参加が可能なハイブリッ
ド方式での開催となり、多くの会員の方にご参

厚木支部



行政書士 かながわ 2023.11/12 Vol.283

支 部 だ よ り

39

加いただきました。
行政書士が知っておきたい～『改正不動産登
記法』『相続土地国庫帰属法』～のタイトルの
もと、厚木市で司法書士としてご活躍されてい
る福住桂司先生、辻本和弥先生にご講義いただ
きました。民法改正による「改正不動産登記
法」「相続土地国庫帰属法」は、相続・空き家
問題業務に携わる行政書士にとって、とても興
味深い講義内容となりました。

まず、辻本先生に「改正不動産登記法につい
て」の講義をいただきました。所有者不明土地
の現状から、相続登記義務化・義務違反による
過料・相続人申告登記制度等、相続・遺贈で取
得した不動産の登記義務について具体的にご説
明いただきました。
次に、福住先生に「相続土地国庫帰属制度に
ついて」の講義をいただきました。所有者不明
土地の発生を抑制する目的で制定され、この法
律の申請者・申請先・相続登記との関係・不承
認される場合の理由・負担金等のご説明をいた
だきました。特筆すべき点としましては、「代
理申請は出来ないが弁護士、司法書士、行政書
士に限って申請書と添付書類の作成代行ができ
る」という説明がありました。申請に添付する
資料や手続きの手順については、具体的な記載
例をのせた資料を準備していただき、大変わか
りやすく学ぶことができました。

その後、厚木アーバンホテルにて懇親会を行
いました。コロナも５類に移行し、近況報告な
どつもる話も盛り上がり、楽しくご歓談いただ
けたと思います。

次回もたくさんの方々のご参加をお待ちして
おります。福住先生、辻本先生の両先生方に深
く感謝申し上げます。
 （厚木支部　祝田　佐和子）

【平塚市長・平塚市議会議長を表敬訪問】

令和５年８月３日（木）、金子智明支部長
が、落合克宏平塚市長、坂間正昭平塚市議会議
長を表敬訪問しました。
支部役員改選に伴い、市長・市議会議長への
挨拶と共に、平塚支部の活動状況等をご紹介す
ることで当会への理解を深めていただきつつ、
今後平塚市と連携した取り組みの可能性につい
てもご提案させていただきました。
落合克宏市長との会談においては、市民相談
会など活動実績についてご報告し、今後、平塚
市公式ＬＩＮＥなどのメディアを活用した広報
活動にご協力いただけるようお願いを申し入れ
ました。また、昨今全国各地で災害が発生して
いる状況を鑑み、平塚市でも災害時協定の締結
を急いで結ぶことの意義について、各地の実例

平塚支部

辻本　和弥　先生福住　桂司　先生
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を交えてお話しさせていただききました。
坂間正昭平塚市議会議長との会談において
は、今後平塚市議会との連携を深めていくため
に、議会及び議員への平塚支部の活動の周知方
法として、広報誌を定期的に配布することが出
来る旨をご提案頂き、早速８月号から議員の皆
様への配布を開始致しました。

【平塚市役所にて広報月間市民無料相談
会を開催】

令和５年１０月３日（火）午後１時～４時ま
で、毎年恒例の広報月間市民無料相談会を平塚
市役所にて開催しました。
市役所ご担当者様によりますと、４件ほど事
前問い合わせがあったとのことで、開始予定は
午後１時でしたが、熱心なご相談者が時間前に
早速いらっしゃいましたので時間を前倒しして
相談会を開始しました。
今年も落合市長が直々に激励にお越しくださ
いました。市長がいらした時にはすでに数件の
相談が始まっており、その様子を金子支部長が
ご説明しました。
今年の相談内容の内訳は、相続７件、遺言２

件、その他３件の合計１２件という結果でし
た。昨年の相談件数は９件でしたので、今年は
３件増という結果でした。ご相談者には何が
きっかけで相談に来られたか都度お伺いしてお
りますが、誌面広告を見て来所された方が多数
でした。
今年は特に相続のご相談が多かったですが、
２０２４年から始まる相続登記の申請義務化を
踏まえ、業務として行政書士が相続に関わる機
会が多くなっていくことが見込まれます。
今後も「たよれる街の法律家」として、より
多くの方々の声に耳を傾け、いっそう皆様のお
役に立てる神奈川県行政書士会平塚支部であり
たいと思います。

 （広報担当　松村綾子）
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「伊勢原観光道灌祭り」に伴う 
広報キャンペーン及び街頭無料相談会

　令和５年９月３０日（土）、１０月１日
（日）の両日「第５６回伊勢原観光道灌祭り」
がコロナ禍後、初の通常開催で行われました。
秦野伊勢原支部では昨年と同様に専用ブースを
設置し、延べ２７名の会員が参加して、行政書
士制度の広報活動とともに街頭無料相談会を実
施しました。４年ぶりの通常開催ということも
あり多くの人出で賑わい、開催２日間で、街頭
無料相談会への相談が７件、広報活動のため用
意したティッシュ・パンフレット１０００セッ
トを配布するなどの活動を行いました。また、
高山伊勢原市長が相談会場に督励に来られるな
ど大変意義のある２日間となりました。

「伊勢原暴力団排除協議会」

　令和５年１０月１日（日）「第５６回伊勢原
観光道灌祭り」にて、警察、行政、地域代表、

関係団体が参加し「伊勢原暴力団排除協議会」
によるキャンペーンが行われ、秦野伊勢原支部
より、会員６名が参加し、市民に暴力団排除を
呼びかけました。

 （冨塚　淳）

令和５年度　大和・綾瀬支部親睦事業を
開催しました

日時：令和５年９月２日（土）
　　　１１時～１３時３０分
場所：小田急百貨店町田店屋上　
　　　青空バーベキューの庭

　令和５年９月２日（土曜日）、小田急百貨店
町田店の屋上で青空バーベキューを開催し、支
部親睦事業としての暑気払いを実施しました。
今回は、会員を含む御家族や同伴者を対象に
し、総勢２０名が参加しました。屋上ならでは
の開放感を楽しむ一方で、酷暑の中で火の近く
にいることは厳しいとの声もありましたが、そ
れでも参加者一同が大いに食べて飲んで、素晴

秦野・伊勢原支部

大和・綾瀬支部
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らしい暑気払いのひとときとなりました。

【令和５年度　支部勉強会開催】

令和５年度支部勉強会「行政書士が知っておく
べき登記知識」
テーマ「行政書士が知っておくべき登記知識」
日　時　令和５年９月２８日　
　　　　１７：３０～１９：００
場　所　海老名市文化会館３５１多目的室
参加者　１６名

　海老名座間支部では毎年定期的に勉強会を開
催しています。今回は「行政書士が知っておく
べき登記知識」と題して、株主総会議事録の作
成ポイントの勉強していきました。

　講師は支部内部の講師として高橋真人先生に
講義をしてもらいました。

　会場では早速講義に入るのではなく、新規が
加入された先生のご紹介、副支部長のご挨拶な
どを経て、和やかな雰囲気の中、講義に入りま
した。

　講義の中では議事録作成に伴う一般法規はも
ちらん、日ごろから実務を行う先生だからそこ
紹介できるエピソードを絡ませながら、あっと
いう間に９０分が経ってしまいました。

　講義に参加された支部員からも「先輩方から
の実務に伴った講義を聞ける機会があることが
助かります」などの言葉もありました。

　海老名座間支部では引き続きこのような勉強
会を開催し、支部員同士の交流も含め、支部の
活性化につなげていきたいです。
 （担当：相澤英伸）

海老名･座間支部



行政書士 かながわ 2023.11/12 Vol.283

政 連 だ よ り

43

政 連 だ よ り

■　神奈川行政書士政治連盟　全体会議を開催　■

日　時　令和５年８月２８日（月）１６：００～
場　所　ロイヤルホールヨコハマ
次　第
１．開会
２．会長あいさつ
３．配付資料の説明
４．議題
（１）日政連活動報告
（２）非会員に対する入会促進活動について
（３）第５０回衆議院議員総選挙における
　　　推薦について（候補者推薦基準）
（４）予算ヒアリングについて
（５）各委員会からの報告
　　　今後の予定について
（６）年度スケジュールについて
５．意見交換
６．閉会

全体会議に出席した本連盟役員

会議冒頭挨拶をする田後隆二会長
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当日ご臨席いただいた当連盟顧問議員の皆様より、ご挨拶を頂戴いたしました。

■　全体会議開催後の納涼会にて　■

長田 進治 神奈川県議会議員

小野寺　慎一郎 神奈川県議会議員 青柳 陽一郎 衆議院議員
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滝田孝徳神奈川県議会議員と田後隆二会長及び本連盟役員

　神奈川行政書士政治連盟規約第１４条第３項の規定に基づき、各党の推薦により下記のとおり顧問を
委嘱することについて、８月２８日開催の幹事会にて承認が得られましたので、お知らせいたします。

記

・自由民主党　島村　大　　　（参議院議員）
　　　　　　　長田　進治　　（神奈川県議会議員）
・公　明　党　佐々木　さやか（参議院議員）
　　　　　　　小野寺　慎一郎（神奈川県議会議員）
・立憲民主党　青柳　陽一郎　（衆議院議員）
　　　　　　　滝田　孝徳　　（神奈川県議会議員）

 以上

　なお、島村　大参議院議員におかれましては、８月３０日にご逝去されました。ここに謹んでお悔
み申し上げます。

■　顧問委嘱のお知らせ　■

　下記要領にて、滝田孝徳神奈川県議会議員（立憲民主党かながわクラブ所属）が本連盟にご来訪さ
れました。滝田議員からは、顧問就任のご挨拶をいただき、また行政書士の幅広い業務範囲につい
て、日頃より大いにご関心を持たれているとのお話をいただきました。本連盟からは、今後顧問とし
てより一層のお力添えをいただきたい旨、及び今後も県民の権利利益に資するため積極的に活動して
いくことをお伝えいたしました。

日　時　令和５年１０月５日（木）１５：３０～
場　所　神奈川県行政書士会会議室
参加者　田後隆二会長、水野名誉会長、並びに本連盟役員

■　滝田孝徳神奈川県議会議員ご来訪の報告　■
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　下記要領にて、「鈴木馨祐衆議院議員を励ます横浜経済人の集い」に出席いたしました。鈴木議員
は、旧・神奈川７区（港北区・都筑区）の選出ですが、昨年末の公職選挙法改正に伴い、選挙区割り
が変更となった新・神奈川７区（港北区のみ）の新支部長に就任されております。
　会合は、麻生太郎自由民主党副総裁が登壇されるなど、２００名を超える支援者が集結し、新選挙
区での必勝を誓う鈴木議員を激励する内容となりました。

日　時　令和５年１０月５日（木）１８：００～
場　所　ロイヤルホールヨコハマ
参加者　田後隆二会長、水野晴夫名誉会長、並びに本連盟役員

■　鈴木馨祐衆議院議員を励ます横浜経済人の集いに出席　■

鈴木馨祐衆議院議員と田後隆二会長及び本連盟役員
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　神奈川行政書士政治連盟のホームページ（http://jinseiren.com/）において、「会員のページ」に
活動報告、規約等の各種情報を掲載しております。ぜひご一読ください。
・Ｉ　　　Ｄ：ｊｉｎｓｅｉｒｅｎ
・パスワード：事務局までお問い合わせください。 

■　神政連ホームページ「会員のページ」について　■

日　時　令和５年８月２８日（月）１４：３０～
場　所　ロイヤルホールヨコハマ

１．開会
２．会長あいさつ
３．配付資料の説明
４．議長の選任
５．議事録署名人の指名
６．議決事項
（１）顧問の委嘱について
（２）神奈川県行政書士会に対する施設利用費
　　 負担について
（３）神奈川県行政書士会に対する会報発行費
　　 負担について
（４）神奈川県行政書士会に対するＪ－ｍｏｔｔｏ
　　 システム費負担について
（５）神奈川県行政書士会に対するペーパーレス
　　 化会議に関する負担について
７．協議事項
（１）神奈川行政書士政治連盟規約施行規則の
　　 一部改正案について
８．報告事項
（１）秦野市議会議員選挙の結果について
（２）各委員会からの報告・今後の予定について
（３）年度スケジュールについて
（４）その他
９．その他
１０．閉会

日　時　令和５年９月２７日（水）１５：３０～
場　所　本会大会議室

１．開会
２．会長あいさつ
３．配付資料の説明
４．議長の選任
５．議事録署名人の指名
６．議決事項
（１）神奈川行政書士政治連盟規約施行規則の
　　 一部改正案について
（２）海老名市長選挙の候補者の推薦について
７．報告事項
（１）顧問について
（２）各委員会からの報告・今後の予定について
（３）年度スケジュールについて
（４）その他
８．閉会

■　幹事会報告　■
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　神奈川行政書士政治連盟（以下、神政連）は、日本行政書士政治連盟（以下、日政連）の支部とし
て、神奈川県行政書士会（以下、本会）と連携して行政書士制度の充実・発展を図り行政の円滑な推
進に寄与すると共に国民の福祉に貢献するために必要な政治活動を行うことを目的とする団体です。

　私たちは、行政書士として、会員一人一人が業務を誠実に行い、市民から「行政書士に相談してよ
かった」と喜ばれると同時に「たよれる街の法律家」として信頼される存在を目指しています。その
ためには、行政書士の社会的地位の向上、職域の拡大、業務遂行上必要な法改正等の実現に向けた活
動はとても重要です。

　しかしながら、個人が各々でこれを達成することは非常に困難です。そのため、神政連は、会員皆
様の力をお借りして組織力を高め、各政党の議員と連携を図り、より一層高い次元での成果を目指す
という役割を担っています。神政連に未加入の本会会員の皆様、是非この機会に神政連にもご入会い
ただき、皆様のお力添えを何卒宜しくお願い申し上げます。
 
よくあるご質問
「職域の拡大などは、本会が行えば良いのではないか・・・」
⇒ 行政書士会は強制入会団体という性質上、政治資金規正法に抵触する恐れがあり、法改正を目指
すことなどを目的として、議員に対する政治活動を行うことができません。そこで、かかる制限
なくロビー活動を展開するため、神政連の出番となります。

「神政連に入ると特定の政党を応援しなければいけないのではないか・・・」
　⇒行政書士法は議員立法です。従って、法改正によって新たに職域を広げようとする場合は、
　　全会一致での可決承認を得なければなりません。言わば、「全方位外交」が求められます。
　　特定の政党だけ、と偏っていては法改正は実現いたしません。

「具体的に政治連盟の実績はあるのだろうか・・・」
　⇒下記は、日政連・神政連の活動で得た成果の一部です。
　　１．申請取次制度への参加（国際業務）
　　２．法定相続情報証明制度における専門家としての参画（相続手続きに係る民事法務業務）
　　３．相続土地国家帰属制度における専門家としての参画（不動産関連業務）

「それでもやっぱり政治活動に抵抗があるのですが・・・」
　⇒神政連の行う「政治活動」は、言わば一般企業が行う「営業活動」の一面もございます。
　　様々な競合他社（他士業団体等）との競争に負けないためには、本会による既存の営業活動
　　だけでは太刀打ちができず、やがて弱小化していく恐れがあります。
　　そこで、神政連が新たな業務獲得・職域拡大のため、法改正や制度参入等を精力的にバック
　　アップしていくことが、行政書士という資格の存続のため、必要不可欠となります。

■　神奈川行政書士政治連盟の役割について　■
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か な さ ぽ 便 り

異常な暑さが続いた夏もようやく峠を越えた９

月２９日（金）に、公益社団法人コスモス成年後

見サポートセンター神奈川県支部第１４期定時社

員総会が、神奈川県民ホール６階会議室で開催さ

れました。会議室の窓からは、近くの大さん橋と

大黒ふ頭に停泊する客船が見渡せました。昨年と

は異なりマスクをしない人が入り交って、明るい

雰囲気の中、会員４９２名、出席７１名、委任状

２７６名での開催となりました。

田後支部長の冒頭の挨拶では、かなさぽが全国

トップの会員数と成年後見人等の受任件数を誇っ

ているのは、報酬が伴わない案件についても、先

輩たちが受任して実績を挙げてきたこと、そして

何よりも早くから後見事業に着手したことによる

成果であり、先輩達に感謝したいと話されまし

た。そして、法人後見を進めていく上でも、支部

の立ち上げや合併の働きかけを進めて、コスモス

成年後見サポートセンターを全国組織にして行き

たいと抱負を語られました。また、ようやく総務

省から金融機関及び各県へ文書（「行政書士が業

として財産管理業務及び成年後見人等業務を行う

ことについて（通知）」）が出されたことが報告

されました。

平野副支部長からは、全国の行政書士会に先駆

け、神奈川県行政書士会が設立したＮＰＯ法人神

奈川県成年後見サポートセンター（愛称「かなさ

ぽ」）の運営基盤・活動実績等を引き継ぎ、平成

２４年１０月に一般社団法人コスモス成年後見サ

ポートセンター神奈川県支部となった経緯が紹介

され、行政書士は後見人支援機能等の担い手とし

て期待されているとの話がありました。また、各

自治体の地域連携ネットワークの構築及び中核機

関の設置・運営等の進捗状況に応じた連絡調整や

委員等の派遣や後見人等候補者の推薦を行って成

年後見利用促進事業を進めていることや、法人後

見についてもコスモス本部と調整を進め、支部と

して個別案件の検討に入っている状況にあること

が報告されました。

続いて、総務委員会から、月水金の午後１時か

ら４時まで事務局業務を行ったこと、広報委員会

からは、ホームページの改定案を作成し、１０月

にアップされること、研修委員会からは効果測定

を経て４４名の新会員が入会したこと、業務相談

委員会からは、相談電話には前年度を上回る相談

があったこと、改革検討委員会からは、コスモス

本部に法人後見事業計画を提出したこと、情報研

究委員会を立ち上げ、地区の相談会等の事業の円

滑化を図ることが報告されました。また、成年後

見人制度利用促進委員会からは、横浜市、相模原

市、座間市、厚木市では中核機関からも推薦依頼

が挙がっていることが報告されました。

１４期の方針については、法人後見に取り組ん

でいくこと。会員の研修を義務研修として、毎

事業年度１０単位を受講し、後見人候補者名簿登

載希望者は効果測定を受けることが提案されまし

た。全ての議案は原案通り可決されました。

総会終了後、同フロアのレストラン英一番館で

懇親会が和やかに開催されました。

（広報委員会　杉山典子）

第 14期定時社員総会報告

か な さ ぽ 便 り

＜新執行部のみなさん＞
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神奈川県支部におきまして、今期より活動を

開始することとなりました２つの新しい委員会

（【法人後見運営委員会】と【情報研究委員

会】）のご紹介をしたいと思います。

【法人後見運営委員会】
コスモス本部（以下、「本部」という。）にお

いて取組みが始まっている法人後見につき、神奈

川県支部においても取組みを始めるため、本委員

会が新設されました。ここでいう法人後見は、コ

スモスの各会員等の行政書士法人が取り組むもの

とは異なり、本部が行う法人後見をいいます。

神奈川県支部においては、今年の６月に法人後

見実施計画書を本部に提出し、翌７月に承認がお

り、その後、支部において、法人後見運営委員会

細則を制定・施行となっております。

この法人後見では、「個人後見では対応困難だ

が、法人後見による組織的対応であれば、より適

切に後見業務等を行えると判断される方」を主な

対象とし、より具体的には、比較的長期間の制度

利用が想定される案件や他害性のある案件等を受

任対象として想定しております。

法人後見の運営体制につき、簡単にご説明しま

すと、後見人等として登記事項証明書に名前が載

るのは本部となりますが、具体的な後見事務は、

コスモス会員である各支部の事務担当者と呼ばれ

る人が行います。

支部は、事務担当者へのサポート体制を整備

し、事務担当者からの３か月に１回の業務報告を

確認する等の役割を担います。また、後見事務の

中でも非日常的な重要な事務については、支部が

意思決定を行って本部に承認を求める等、事務担

当者・支部・本部がそれぞれの役割を持ち、後見

業務を行っていくというのが基本的な流れとなっ

ております。

受任対象や運営体制等は、本部ホームページの

会員ページに、法人後見実施要綱等が掲載されて

おりますので、ご覧いただければと思います。

今後、法人後見事業に関する研修会等を、神奈

川県支部において実施していく予定ですので、法

人後見に興味のある方やご協力いただける方は、

是非ご参加いただければと思います。

【情報研究委員会】
成年後見業務を行ううえでは、成年後見に関す

る法令だけではなく、遺言・相続等に関する法令

や、介護保険制度、障害福祉制度、医療・看護・

介護など、多岐に亘る知識が要求されます。

そういった知識の習得につき、各会員におかれ

ましては、日頃より、書籍や研修等により自己研

鑽を積んでおられるかと思います。

この原稿を書いている最中にも、「パソコンや

スマホといったデジタル機器を使って遺言を作

成する方式の検討を法務省が検討開始」という

ニュースが流れ、私自身が法律を勉強し始めた

三十数年前からすると想像もしていなかったよう

な変化が次々と起きています。

成年後見に関しても、現在行われている成年後

見制度利用促進専門家会議（厚生労働省）や成年

後見制度に関する在り方研究会（公益社団法人商

事法務研究会）等で検討が重ねられ、また、関連

する諸制度においても、我が国の状況の変化と相

俟って、多くの検討がなされている状況です。

このような状況下においては、各会員の情報収

集や研究に任せるだけではなく、神奈川県支部

という組織においても、各種の情報を収集・研究

し、会員の皆様に提供していくことの重要性が今

後益々高まっていくという理由から、本委員会が

新設されました。

多岐に亘る情報をどのように会員の皆さまにお

届けしていくべきか、神奈川県支部ＨＰの活用等

により、試行錯誤を重ねながら、施策を実行して

いく予定です。

この２つの新しい委員会の活動へも皆さまのご

理解ご協力を宜しくお願い申し上げます。

 （横浜東地区　村上崇文）

新設委員会（法人後見運営委員会・
情報研究委員会）のご紹介
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神奈川建行協だより

　私達は、建設業関連業務を取り扱う神奈川県内の行政書士の有志で構成され、建設業関連業務に関
する研修・研鑽、研究及び業務実践を行う専門家集団を目指しています。建設産業は、もっとも古く
から存在し続けてきた産業の一つであり、我が国の産業構造上最も重要な産業であると位置づけられ
ています。私達は、建設産業に関する行政課題が山積する中で、行政書士に求められている、或いは
将来求められるであろう事柄について、建設業関係法令を中心に行政書士としての専門的立場から研
究、研鑽し、個々の行政書士事務所における業務において実践することによって、建設業に関連する
業務分野における行政書士のマーケットを確立し、もって行政書士法第1条に掲げられた制度目的の
達成に寄与することを目指しています。
　上記の当会の趣旨にご賛同頂き、共に建設産業を盛り上げて頂ける気概のある方を求めています。

神奈川建行協　代表　小関　典明

■建設業法施行規則の一部改正がありました

　令和５年５月１２日、「施工技術検定規則及び建設業法施行規則の一部を改正する省令（令和５年
国土交通省令第４３号）」及び「関連告示（令和５年国土交通省告示第５１３～５２４号）」が公布
され、令和５年７月１日より、一般建設業許可の営業所専任技術者の要件の緩和に係る改正が施行さ
れました。詳しくは下記神奈川県ホームページ（建設業許可関係のお知らせ）をご確認下さい。
　　https://www.pref.kanagawa.jp/docs/u2h/cnt/f531856/p18093.html

■経営事項審査（経審）の評価項目に一部変更がありました

　建設業法施行規則の一部改正により、経営事項審査の技術職員有資格区分コードの追加と一部資格
の業種拡大がありました。（ただし、業種拡大やコード追加は、令和５年７月１日以降に審査基準日
を迎える申請が対象となります。）
　詳しくは下記神奈川県ホームページ（経営事項審査（経営規模等評価・総合評定値請求））をご確
認下さい。
　　https://www.pref.kanagawa.jp/docs/u2h/cnt/f531856/p870387.html

■令和５年度第２回定期研修会を開催しました

　令和５年１０月２１日（土）に、令和５年度第２回定期研修会を開催いたしました。１時限目は
『経営規模Ｘとは』について元木　ひとみ会員、２時限目は『許可・経審申請実務問題意見交換』を
中心にした情報共有を駒井　達雄　幹事の進行で活発な情報交換を行い、３時限目は『前払い保証と
履行保証の解説』と題し講師に東日本建設業保証（株）より次長　唐澤　務　様、業務推進役　杉村
　泰正　様をお招きし、貴重なご講義を頂きました。

■令和５年秋の公開研修会を開催しました

　令和５年１１月９日（木）に、令和５年秋の公開研修会を開催いたしました。
　研修は二部構成とし、第一部として『建設関係業務と行政手続法について』と題しの小出　秀人会
員より講義を頂きました。続いて第二部として許可、経審に関するロールプレイングと題し、業務を
実際に受任する際の注意事項やチェック項目等をより実践的に質問者（建設業者役）、回答者（行政
書士）に分かれてやり取りし、参加者の気付きを別途質疑応答する形での講義を行いました。
　本公開研修会には多くの会員・非会員が出席致しました。ご参加頂き誠にありがとうございました。
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■今後の活動予定
今後の当会の研修会等の予定は下記の通りです。公開研修会、基調講演会につきましては神奈川建行
協の会員でない方でも参加可能です。別途本会ＨＰ等にて詳細のご案内をさせて頂きますので、是非
ご出席下さい。また現在、定期研修会へのゲスト参加も受け付けております。

Ｒ５年１２月
１５日（金）

第３回定期研修会
・経営状況分析Ｙ　の解説
・建退共と中退金制度について

Ｒ６年４月
２０日（土）

第５回定期研修会
・社会性等Ｗ　その１
・技術者制度現場専任の捉え方　他

Ｒ ６ 年 ２ 月
１７日（土）

第４回定期研修会
・技術力Ｚとは
・建設キャリアアップシステム　概観

Ｒ ６ 年 ６ 月
２２日（土）

第６回定期研修会
・社会性等Ｗ　その２
・ ＩＳＯ，エコアクションと総合評価につ
いて

Ｒ６年４月４
日（木） 春の公開研修会（テーマ未定） Ｒ６年７月５

日（金） 令和６年度定時総会、基調講演会

■「神奈川建行協」とは？
　私たちは建設業関連業務を取り扱う神奈川県内の行政書士の有
志の会で、現在の会員数は１００余名です。建設業者の皆様の
業績向上に寄与すると共に、会員自身の事務所の売上・利益向上
を目指し、研修、実践の業務を通じて得た情報を活発に交換する
専門家集団です。定期研修会を偶数月に行うほか、会員外の方に
もご参加頂ける公開研修会を年二回（春・秋）、基調講演会（夏
の特別研修会）等の事業を行っております。また、建設業者の皆
様の入札・契約の実務の具体的な支援・コンサルティングを行え
るようになるべく、独自資格である「入札・契約実務支援マイス
ター」の認定制度を策定・啓蒙するなど、会員一同日々励んでお
ります。

《事務局》〒251-0001藤沢市西富487番地の7　行政書士黒河明広事務所内
kanaken_contact@googlegroups.com（駒井記）

神奈川建行協Webサイト

https://www.kanaken.info/
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「交通事故実務研究会」
「交通事故実務研究会第２３７回研修会」
１．日　　時　２０２３年１２月２日（土）１４：３０～１７：００
２．会　　場　神奈川県行政書士会大会議室
３．科　　目　交通事故業務に関する諸問題
４．講　　師　行政書士　田後隆二（神奈川会）ほか
５．資 料 代　１，０００円
６．申 込 先　ホームページ　http://www.ryu2net.com/jikoken/　をご覧になり、メールでお申し込みください。
７．そ の 他　終了後、懇親会を予定（会費３，０００円程度、参加自由）

「交通事故実務研究会第２３８回研修会」
１．日　　時　２０２４年１月６日（土）１４：３０～１７：００
２．会　　場　神奈川県行政書士会大会議室
３．科　　目　交通事故業務に関する諸問題
４．講　　師　行政書士　田後隆二（神奈川会）ほか
５．資 料 代　１，０００円
６．申 込 先　ホームページ　http://www.ryu2net.com/jikoken/　をご覧になり、メールでお申し込みください。
７．そ の 他　終了後、懇親会を予定（会費３，０００円程度、参加自由）

「交通事故実務研究会第２３９回研修会」
１．日　　時　２０２４年２月３日（土）１４：３０～１７：００（予定）
２．会　　場　神奈川県行政書士会大会議室
３．科　　目　交通事故業務に関する諸問題
４．講　　師　行政書士　田後隆二（神奈川会）ほか
５．資 料 代　１，０００円
６．申 込 先　ホームページ　http://www.ryu2net.com/jikoken/　をご覧になり、メールでお申し込みください。
７．そ の 他　終了後、懇親会を予定（会費３，０００円程度、参加自由）

「交通事故実務研究会第２４０回研修会」
１．日　　時　２０２４年３月２日（土）１４：３０～１７：００（予定）
２．会　　場　神奈川県行政書士会大会議室
３．科　　目　交通事故業務に関する諸問題
４．講　　師　行政書士　田後隆二（神奈川会）ほか
５．資 料 代　１，０００円
６．申 込 先　ホームページ　http://www.ryu2net.com/jikoken/　をご覧になり、メールでお申し込みください。
７．そ の 他　終了後、懇親会を予定（会費３，０００円程度、参加自由）

「交通事故実務研究会第２４１回研修会」
１．日　　時　２０２４年４月６日（土）１４：３０～１７：００（予定）
２．会　　場　神奈川県行政書士会大会議室
３．科　　目　交通事故業務に関する諸問題
４．講　　師　行政書士　田後隆二（神奈川会）ほか
５．資 料 代　１，０００円
６．申 込 先　ホームページ　http://www.ryu2net.com/jikoken/　をご覧になり、メールでお申し込みください。
７．そ の 他　終了後、懇親会を予定（会費３，０００円程度、参加自由）

● 任意団体勉強会のごあんない●
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山
や ま だ

田伊
い ち ろ う

智郎さん
① 令和5年7月1日
② 山田行政書士事務所
③ 横須賀市大津町１丁目21番J-207号 
④ 046-841-6574 
⑥ yamada6850@yahoo.co.jp
⑧ A型・かに座
⑩ FP、キャリアコンサルタント
⑪ 相続相談、遺言書などの作成
⑫ お寿司
⑬ 海外ドラマを観る
⑭ 皆さん、よろしくお願いします。

飯
い い じ ま

島　基
も と ひ ろ

弘さん
① 令和5年8月1日
② 飯島行政書士事務所
③ 秦野市清水町2番40号 
④ 080-1236-7709
⑤ 0463-83-2855 
⑥ m-iijima@amy.hi-ho.ne.jp
⑦ 64才
⑧ O型・かに座
⑪ 相続関係、車両、企業支援など
⑫ 飲み物も含めて好ききらいありません。
⑬ ウォーキング
⑭ サラリーマン41年の経験を生かしてチャレンジしていきます。
　 よろしくお願いします。

島
し ま だ

田　和
か ず ひ こ

彦さん
① 令和5年8月1日
② 行政書士島田和彦事務所
③ 横浜市鶴見区大黒ふ頭15番地
④ 090-2544-6269
⑥ kazuhiko.shimada@jevic.com

神
か み む ら

村あゆみさん
① 令和5年8月1日
② 行政書士神村あゆみ事務所
③ 横浜市港北区新横浜2-3-12
　 新横浜スクエアビル14階 
④ 045-285-2747 
⑧ AB型・おうし座
⑨ https://kamimura-office.jp

佐
さ と う

藤　裕
ひ ろ あ き

明さん
① 令和5年8月1日
② オープンロード行政書士事務所
③ 横浜市青葉区奈良4-1-1 
　 A-1306
④ 080-8018-5417
⑥ openroad.capls@gmail.com
⑪ 遺言・相続・許認可
⑭ 銀行員時代に培った知識経験を活かして参ります。

中
な か の

野　真
ま さ ひ ろ

宏さん
① 令和5年8月1日
② 行政書士尾崎昭元事務所
③ 横浜市鶴見区矢向6-11-2-302
④ 045-575-5851 

①入会日 ②事務所名 ③事務所所在地 ④電話 ⑤ファクス ⑥電子メール ⑦年齢 ⑧血液型&星座 ⑨ホームページ

⑩兼業 ⑪力をいれていきたい業務 ⑫好きな食べ物（飲み物） ⑬お気に入りのリフレッシュ法 ⑭一言！（自己PR）
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權
くぉん

　鎬
ほ な ん

楠さん
① 令和5年8月1日
② マニト行政書士事務所
③ 川崎市幸区古市場1770
　 正美荘101号室 
④ 090-3814-9834
⑥ honamii55@gmail.com

鍛
か じ

冶　幸
さ ち こ

子さん
① 令和5年8月1日
② 鍛冶幸子行政書士事務所
③ 海老名市東柏ケ谷4-7-36
④ 090-8685-1255
⑤ 046-235-6780 
⑥ s.kaji.office@gmail.com 

遠
え ん ど う

藤　紋
あ や こ

子さん
① 令和5年8月1日
② 行政書士アシュリー法務事務所
③ 秦野市南矢名1006番地の1 
④ 0463-79-6803 
⑤ 0463-79-6803 
⑧ A型
⑪ 成年後見、死後事務委任

滋
し が

賀　正
ま さ き

樹さん
① 令和5年8月1日
② 行政書士しが事務所
③ 鎌倉市浄明寺二丁目7番20号 
④ 0467-22-3868 
⑤ 050-3101-2011
⑥ gs@shigamasaki.com
⑨ https://shigamasaki.com
⑩ 社会保険労務士
⑪ 法人設立、許認可

松木　健さん
※ご本人の希望により、情報の掲載はございません。

澤
さ わ い

井　由
よ し の り

式さん
① 令和5年8月1日
③ 厚木市東町8-7 
④ 046-205-4410 
⑥ sawai-z@mwd.biglobe.ne.jp 

伊
い と う

藤　優
ゆ か

夏さん
① 令和5年8月1日
② 伊藤ゆか行政書士事務所
③ 横浜市緑区十日市場町817-2 
　 フォーラム88 201 
⑥ itoyuka.gyo@gmail.com 
⑦ 28才
⑩ お花のギフトショップ
⑭ どうぞよろしくお願いいたします！

立
た ち は ら

原　均
ひとし

さん
① 令和5年8月1日
② めぐみ国際行政書士事務所
③ 横浜市青葉区奈良五丁目21番地36
④ 080-4411-9486
⑤ 045-963-5241 
⑥ htachihara@n-u.co.jp
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黄
こ う

　淮
わ い し ょ

舒さん
① 令和5年8月1日
② ＨＳ行政書士事務所
③ 川崎市麻生区向原2-24-7
⑥ hhs@outlook.jp

松
ま つ も と

本　時
ち か と し

世さん
① 令和5年8月15日
② 行政書士　横浜ひかり事務所
③ 横浜市青葉区藤が丘2-13-14 
　 フローラル・フジ3E 
④ 045-479-2251 
⑤ 045-479-2252 
⑨ https://www.y-hikari.com

鈴
す ず き

木沙
さ と み

登美さん
① 令和5年8月15日
② ＭＩＮＴ行政書士事務所
③ 横浜市青葉区新石川一丁目17番29号
④ 070-7636-8224
⑥ info@mint.office.com
⑨ https://mint-office.com
⑩ 司法書士
⑪ 企業法務、国際業務

村
む ら か み

上　博
ひろし

さん
② 箱根仙谷行政書士事務所
③ 箱根ヴィレッジ5号棟307号室 
④ 0460-83-8246 
⑤ 0460-83-7247 
⑥ otoiawase@hakone-sengoku.jp 
⑩ 兼愛国際特許事務所 代表弁理士

福
ふ く だ

田　高
た か も と

幹さん
① 令和5年8月15日
② 行政書士事務所アクション５
⑥ takamoto.fukuda@outlook.jp
⑦ 45才
⑧ B型・おうし座
⑪ 国際業務（特に中華圏）
⑭ よろしくお願いいたします。

田
た な か

中　美
み さ

紗さん
① 令和5年8月15日
② サクタ行政書士事務所
③ 川崎市高津区下野毛1丁目6番地40号
④ 044-400-1560 
⑤ 044-400-1561 
⑪ 遺言・相続について学び取り組んで
　 いきたいと思っております。

岡
お か ま つ

松　正
ま さ あ き

朗さん
① 令和5年8月15日
② Ｒｉｇｈｔ＆Ｌｉｇｈｔ行政書士事務所
③ 横浜市港北区新横浜3丁目7番地7 
　 新横浜アリーナ通りビル3F15号室 
⑥ diamond_backsjp@yahoo.co.jp

辜
こ

　天
て ん う

宇さん
① 令和5年9月1日
② 行政書士　ケビン法務事務所
③ 横浜市金沢区富岡東三丁目2番28号 
　 ホーマットスミ鳥見塚205号
④ 080-5022-8706
⑥ kotennu114@gmail.com
⑧ O型・さそり座
⑨ www.kevinfirm.com
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遠
え ん ど う

藤　博
ひ ろ ゆ き

之さん
① 令和5年9月1日
② 行政書士　遠藤事務所
③ 横浜市中区長者町5丁目73-4 
④ 045-341-0815
⑦ 62才
⑧ B型・かに座
⑪ 会社設立、相続
⑫ 日本酒
⑬ 登山
⑭ 職務を通じて社会貢献したく思います。

島
し ま だ

田菊
き く の す け

之介さん
① 令和5年9月1日
② 行政書士　白鳥法務パートナーズ
③ 小田原市蓮正寺766番地9
④ 070-8948-2159

山
や ま だ

田　淑
よ し ひ ろ

大さん
① 令和5年9月1日
② 行政書士つくし事務所
③ 座間市入谷東4丁目37-29-201
④ 080-7851-1974

小
こ や ま

山　政
ま さ き

樹さん
① 令和5年9月1日
② 行政書士小山国際法務事務所
③ 横浜市中区元町四丁目168 
④ 045-212-0247 
⑥ kmasa917@gmail.com
⑦ 55才
⑧ O型・おとめ座
⑨ https://office-koyamakokusai.com
⑪ 外国人VISA申請
⑫ 中国料理
⑬ 水泳2㎞
⑭ 中国、韓国併せて10年以上生活していました。

古
ふ る さ わ

澤　昌
ま さ は る

晴さん
① 令和5年9月1日
② 行政書士古澤あんしん法務事務所
③ 川崎市川崎区駅前本町5番地1
　 美光ビルディング6階
④ 050-3562-5429
⑥ anshinsyoukai@gmail.com 
⑦ 66才
⑧ O型・いて座
⑩ 高齢者住宅紹介会社
⑪ 遺言、相続
⑫ ビール
⑭ この8年間、サービス付高齢者住宅の管理者を勤めて来ました。

大
お お つ か

塚　友
と も こ

子さん
① 令和5年9月15日
② おおつかともこ行政書士事務所
③ 相模原市中央区矢部3丁目18番17号 
　 スクエア矢部101 
⑦ 61才
⑧ A型・いて座
⑪ 遺言、国際業務、成年後見
⑬ 卓球
⑭ わかないことだらけですが、御指導よろしくお願いします。

能
の せ

勢　健
け ん い ち

一さん
① 令和5年9月15日
② 行政書士法人前島事務所
③ 厚木市旭町二丁目1番18号 
　 三枝ビル本厚木501
④ 046-210-3011 
⑤ 046-210-3012 
⑦ 54才
⑧ O型・かに座
⑨ https://maeken-gyo.com/
⑩ 不動産業
⑪ 相続支援
⑫ カレーライス、オムライス
⑬ ゴルフ
⑭ 相続関連の支援に力を入れていきます！

菅
す が の

野　秀
し ゅ う や

哉さん
① 令和5年9月15日
② 菅野行政書士事務所
③ 藤沢市湘南台2丁目11番地の4ランカ湘南台905
④ 0466-62-9483 
⑤ 0466-62-9483 
⑥ sugano.trd@gmail.com
⑦ 63才
⑧ B型・みずがめ座
⑨ 作成中
⑩ マンション管理士
⑪ 相続・入管・その他
⑫ 豚の脂身の塩漬けサーロイン以外なら何でも大丈夫です。
⑬ 音楽を聞きながら散歩する事。YouTube（プロレス動画を見る事）
⑭ 歳を取っているだけで頼りになりませんが迷惑をかけない様
　 頑張ります。
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中
な か む ら

村　雅
ま さ の り

則さん
① 令和5年9月15日
② 行政書士中村雅則事務所
③ 川崎市高津区末長1丁目6番32-809号
　 藤和ハイタウン梶ヶ谷 
④ 090-2678-5892
⑥ krd100501@icloud.com
⑧ AB型・ふたご座
⑩ 不動産賃貸業（大家）
⑪ 相続関連
⑫ プレミアム・モルツ
⑬ 温泉・ウォーキング
⑭ 誠実な対応

清
し み ず

水　利
と し ゆ き

行さん
① 令和5年9月15日
② 国際行政書士オフィストラスト
③ 相模原市緑区西橋本5-2-13-105
④ 042-866-6951 
⑤ 042-633-0768 
⑥ trust-shimizu@outlook.jp
⑨ officetrust1.jp
⑩ 社会保険労務士
⑪ 入管業務

菊
き く も と

本　史
ふ み お

生さん
① 令和5年9月15日
② 行政書士菊本史生事務所
③ 川崎市麻生区五力田2丁目1番1-104号 
⑧ AB型・みずがめ座
⑫ カルピス
⑬ 運動

山
や ま ざ き

﨑　肇
はじめ

さん
① 令和5年9月15日
② ダンテ行政書士事務所
③ 川崎市麻生区はるひ野3丁目16番9号
④ 044-299-7973 
⑤ 044-299-7973 
⑥ damte.gyosei.office@gmail.com

早
は や ふ じ  

藤　恵
め ぐ み

美さん
① 令和5年9月15日
② 行政書士事務所ｏｒｉｏｎ
⑥ gyosei-aoba-orion@goo.itscom.net
⑩ 不動産会社勤務
⑪ 相続、入管業務
⑬ 犬の散歩
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（令和５年９月３０日現在）

会 員 の 動 き

１　会員数 
３２４５名

２　異動状況
令和５年８月１日から令和５年９月３０日まで
（１）入会　　　　　　３６名

（２）退会　　　　　　２０名

３　退会者
令和５年８月１日から令和５年９月３０日まで
川崎南 支部 小野　朝子
川崎南 支部 小平　康彦
川崎北 支部 谷野　徳太郎
鶴見・神港 支部 山口　泰恵
鶴見・神港 支部 井上　紗由理
鶴見・神港 支部 菅谷　宏
緑 支部 岩本　紀子
横浜中央 支部 工藤　光恵
横浜中央 支部 須田　靖香
横浜中央 支部 鈴木　勝雄
横浜中央 支部 小林　智広
鎌倉 支部 瀧本　奈津子
湘南 支部 冨岡　啓
相模原 支部 千葉　吉生
相模原 支部 樋口　知紀
相模原 支部 山下　明
大和・綾瀬 支部 片岡　明

訃報 
緑 支部 佐藤　和彦
相模原 支部 須藤　尚彦
秦野・伊勢原 支部 近藤　正彦

４　入会者
（１）令和５年８月１日入会
川崎南 支部 權　鎬楠
川崎北 支部 西山　優一郎
川崎北 支部 黄　淮舒
鶴見・神港 支部 島田　和彦
鶴見・神港 支部 神村　あゆみ
鶴見・神港 支部 中野　真宏
緑 支部 佐藤　裕明
緑 支部 伊藤　優夏
緑 支部 立原　均
鎌倉 支部 滋賀　正樹
厚木 支部 澤井　由式
平塚 支部 松木　健
秦野・伊勢原 支部 飯島　基弘
秦野・伊勢原 支部 遠藤　紋子
海老名・座間 支部 鍛冶　幸子

（２）令和５年８月１５日入会
川崎北 支部 田中　美紗
鶴見・神港 支部 渡辺　健二
鶴見・神港 支部 岡松　正朗
緑 支部 松本　時世
緑 支部 鈴木　沙登美
緑 支部 福田　高幹
小田原 支部 村上　博

（３）令和５年９月１日入会
川崎南 支部 古澤　昌晴
横浜中央 支部 遠藤　博之
横浜中央 支部 小山　政樹
磯子・金沢 支部 辜　天宇
小田原 支部 島田　菊之介
海老名・座間 支部 山田　淑大

（４）令和５年９月１５日入会
川崎北 支部 中村　雅則
川崎北 支部 菊本　史生
川崎北 支部 山﨑　肇
緑 支部 早藤　恵美
湘南 支部 菅野　秀哉
相模原 支部 大塚　友子
相模原 支部 清水　利行
厚木 支部 能勢　健一
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令和５年８月
日 曜 行　　　　　　　事
1 火 建設環境部会

2 水 企画部会

3 木

4 金 支部長会

5 土

6 日

7 月 特定行政書士検討WG会議

8 火 申請取次行政書士管理委員会、苦情処理委員会

9 水

10 木 正副会長会・部長会

11 金 山の日

12 土

13 日

14 月

15 火

16 水 空家対策WG会議

17 木 職務上請求書確認作業

18 金 研修部会、民事法務部会

19 土

20 日

21 月 相談部会、選挙制度改正WG会議

22 火 綱紀委員会、苦情処理委員会、暴力団排除
対策本部会議

23 水 法規監察部会、国際部会、国際部主催研修会

24 木 総務部会

25 金 正副会長会・理事会

26 土

27 日

28 月 デジタル化推進WG

29 火 登録証交付式、広報部会

30 水 職務上請求書確認作業

31 木 業務推進本部会議

事 務 局 日 誌事 務 局 日 誌
令和５年９月
日 曜 行　　　　　　　事

1 金 建設環境部会、建設環境部主催研修会、
広報部校正作業

2 土

3 日

4 月

5 火 申請取次行政書士管理委員会

6 水 広報部校正作業

7 木 経審審査員連絡会

8 金 正副会長会・部長会

9 土

10 日

11 月

12 火 表彰委員会、苦情処理委員会

13 水

14 木 職務上請求書確認作業

15 金 研修部会

16 土 運輸警察部主催研修会

17 日

18 月 敬老の日

19 火 綱紀委員会

20 水

21 木 企画部会、運輸警察部会、国際部会

22 金 選挙制度改正WG会議、空家対策WG会議

23 土 秋分の日

24 日

25 月 正副会長会・理事会

26 火 相談部会、苦情処理委員会

27 水

28 木 登録証交付式、広報部会、業務推進本部会議

29 金 民事法務部会、民事法務部主催研修会、
職務上請求書確認作業

30 土
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毎月第３・４木曜日頼れる街の法律家である行政書士が、Ｆｍ　ｙｏｋｏｈａｍａ　８４．７におじゃ
まして、暮らしと事業に役立つ情報をお伝えする「にゃんとも頼れる！　行政書士」。
９月２１日の放送では田後隆二会長から、「行政書士フェスタ」の告知を行って頂きました。放送の
効果もあったのか、今年の行政書士フェスタが盛大に開催されたことは、今号でご報告させていただ
いた通りです。そして９月２８日の放送では大神和己相談部長から、行政書士フェスタでの無料相談
会についてお話頂きました。
１０月１９日・２６日の放送では沓掛由恵建設環境部部員より、「建設業許可」、「産廃業許可」をテー
マにお話し頂きました。許可が必要な場合、またその要件等についてお話頂きました。

さて、今後の放送予定ですが、１１月の放送で
は、「外国人の雇用について」というテーマで今
村正典国際部員からお話頂きます。１２月の放送
では、友本晃二民事法務部員から「個人情報保護
法について」お話頂きます。ぜひ皆様、放送をお
聞きください。
（放送日、放送内容、出演予定者は、本稿締め
切り日時点での情報です。都合により変更となる
場合もございます。）

▶▶▶第3・4木曜日　午前１１時２０分　ごろから「Lovely Day ♡」で放送

絶賛放送
中！

Fm yokohama 84.7  Lovely Day ♡Fm yokohama 84.7  Lovely Day ♡

にゃんとも頼れる！　行政書士にゃんとも頼れる！　行政書士
１１月１６日・２３日　「外国人の雇用について」　今村正典国際部員
１２月２１日・２８日　「個人情報保護について」　友本晃二民事法務部員

右上：９月放送分（田後会長）、左下：９月放送分（大神部長）、右下：１０月放送分（沓掛先生）
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第284号　令和5年12月15日（令和6年1月末発行予定）

１０月１３日（金）、１４日（土）に開
催されました「行政書士フェスタ２０２
３」、大盛況のうちに終了いたしました。
事故もなく、大きな混乱もなく無事開催
できたのは、携わっていただきましたす
べてのみなさまのお力添えがあってのこ
とです。フェスタをお預かりする広報部

の長として、この場をお借りし御礼申し上げます。あり
がとうございました！２年目となる落語会も昨年より大
幅にご来場者様も増え、盛会となりました。
とは言え、反省点も多々ございますので、次年度に向
けて部内で検証と改善を行い、より良いフェスタへと昇
華できるよう努めてまいります。引き続きご協力、ご支
援賜りますようよろしくお願い申し上げます。　（齋藤）

「行政書士フェスタ２０２３」は恙なく終了した。第
一の山は越え、第二の山（新年賀詞交換会）、第三の山
（行政書士記念日）を契機とする広報情宣活動へ力点を
移していくことになる。それぞれのイベントは外へのア
ピールという目的と同時に内部固めの手段にもなるとい
う。こうした展開方法を、かつて私は運動＝組織論とし
て学習した。本会にあってもそうしたメカニズムであっ
てほしいと願う。 （荒木）

年末年始、見に行きたい芝居がいくつか。歌舞伎座は
講談を元に、１２月は「俵星玄蕃」を１月は「荒川十太
夫」を上演、いずれも忠臣蔵の切ないお話。松鯉先生が
協力する講談と歌舞伎のクロスオーバー。２月の日生劇
場では「テラヤマキャバレー」というミュージカルが。
あの香取慎吾が寺山修司を演じる。９０年代産まれの脚
本家と、世界を股にかける英国人演出家と、＂寂しきかも
め＂をどう表現するのか。あぁ、あれもこれも行きたい。 
 （那住）

この会報誌が発行される頃は、フェスタも試験も終わ
り、忘年会シーズンに突入でしょうか。（普通に忘年会と
言える日常がありがたい！）改めまして、フェスタにご
協力くださいました全ての方に…ありがとうございまし
た☆そして、この時期欲しいもの…手帳と来年の占い本
笑。手帳は長年某書店さんのものを使っていますが、皆
様はどんな手帳を使われていますか？おすすめがありま
したら、ぜひ教えてください♪ （星野）

遠い先のように感じていた行政書士フェスタ２０２３
がついに開催され、無事終了しました。初めてお会いし
たユキマサ君は想像していた以上にキュートで、撮影会
でも大人気でした。フェスタに参加された先生方、最高
の落語で盛り上げてくださった桂雀太師匠、そしてユキ
マサ君、皆様のご尽力により行政書士制度のＰＲがさら
に加速したと思います。皆様おつかれさまでございまし
た。 （黒田）

今年がすごく猛暑だったので、秋の訪れが嬉しい。寝
る前、ベランダで秋の音や風を感じるのが日課で、今日
も幸せだ～と思いながら１日が終わります。そして今目
の前にはＵｂｅｒで注文したモスチーズバーガーが♡あ
～幸せ♡１年中「食欲の秋」状態ですが（笑）、今年の秋
こそ！「スポーツの秋」にしたい…とりあえず１日１０
分の自転車こぎから…（今は、部屋のオブジェ＆荷物か
け状態） （相賀）

前号の続きになります。お盆やお彼岸といった時期に
お墓参りをすると、婚家側では小さなクモ、実家側では
カマキリも墓前に必ずやってきてくれるのです。これに
どんな意味があろうと当人の心の持ちようであると思う
ので、私はとても温かく嬉しい気持ちになります。そし
て、次号にて結びをお届けいたします。笑 （森）

※入稿もれを防ぐため、入稿時のメール件名は「【会報入稿】本文タイトル～」としてください。
※入稿データのタイトルは、本文のタイトルをそのまま引用してください。
　例）本文のタイトルが「第〇回　〇〇支部研修会の開催について」となっている入稿データは、データのタイトルも
　　 「第〇回　〇〇支部研修会の開催について」とする（「〇〇支部原稿」等としない）
※校正ミス等を防ぐため、上記締切日以後の入稿は受け付けておりません。あらかじめご了承ください。
※支部便り・外部団体・勉強会等の紙面は、最大１ページ以内（写真含む）です。
　→Ｗｏｒｄ文書のデフォルト設定（標準の余白・文字サイズ10.5ポイント）で１ページ以内が目安となります。
※入稿後の「原稿の差し替え」は承れません。内容変更が生じた場合は、校正の際に赤字修正をお願い致します。

会報の原稿等は電子データでメールにてお送りください。
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